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FECHA: Noviembre 23 de 2011 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Bancazo: huyen bandidos” 

 “Coordinaciones Regionales, con nuevos titulares” 

 “Diputados exigen tener funcionarios capacitados”  

 “Conagua y CFE pueden provocar cierre de balnearios”  

 
“Consolida el IPN campus en Pachuca”  

 
“Exigen acabar con corrupción en PGJ”  

 
“Detallan el inicio de la Ciudad del Conocimiento” 

 “Dejó Buen fin 913 mdp, aquí; ganonas, plazas comerciales” 

 “Aprueba Congreso ley para creación de nuevo instituto”  

 
“Ligan a deuda ilegal de Coahuila” 

 
“Da LyF pensiones de $400 mil al mes”  

I N S T I T U C I O N A L  

Vía Libre-deslinde… 

Pachuca: ¿nada que temer?: Priva la tranquilidad o eso se muestra, en las sedes estatal y municipal del Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) luego de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) solicitó la 

información ampliada de los gastos de campaña del presidente municipal electo de Pachuca, Eleazar García, bajo el 
supuesto de que la información no correspondía a la realidad. Y es que de haberse rebasado en un 10 por ciento los 

topes fijados por la ley electoral, la elección tiene que anularse y convocar el Instituto Estatal Electoral (IEEH) a un nuevo 
proceso, pero se asegura que nada alterará el resultado y que la representación que queda de la coalición Hidalgo nos 
une, sólo busca ensuciar el arribo del joven empresario a la Casa Rule; es más, los priistas sostienen que el Partido 
Acción Nacional (PAN) más que el de la Revolución Democrática (PRD) es quien quiere mantenerse vivo en los medios. 

Para ello utilizan todo lo que esté a su alcance y señalan que una muestra de ello es que circula la versión de que 

solicitaron información parcial y no total sobre los gastos de campaña de Eleazar García, porque saben que no hay 
irregularidades y sólo buscan el efecto en los medios de comunicación para suavizar los efectos de la derrota y 

mantenerse con presencia, pese a la seria caída que observan en las preferencias electorales. Sostienen que no hay nada 
que temer, que el PRI actuó apegado a la legislación vigente y que Acción Nacional lo único que busca es notoriedad, 

mantenerse en las páginas de los periódicos y en los noticiarios, pero al final nada impedirá que Eleazar García asuma la 

alcaldía capitalina el 16 de enero, porque no hubo violación a la ley y el triunfo priista es legal y legítimo. Pero cierto es 
que la versión de que el TEPJF revisaba la información sobre los topes de campaña del PRI en Pachuca, causó 

intranquilidad en un amplio sector del priismo de la capital de la entidad, pero poco a poco la tranquilidad regresa, pero 
no pueden dejar de reconocer que se generaron dudas.  (Alberto Witvrum, página de internet)  

Síntesis-Hidalgo nos une opta por no revisar el caso Eleazar: Luego de haber exigido en sesión ordinaria la 

entrega de una copia certificada del expediente de los gastos de campaña de Eleazar García, los representantes de la 
coalición Hidalgo nos une ante el IEE, dieron marcha atrás a su petición bajo el argumento de que ya no necesitan toda 

la documentación. Cabe recordar que en la sesión extraordinaria del pasado 20 de noviembre del año en curso, para dar 
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respuesta a la petición del TEPJF, Ricardo Gómez, después de argumentar que no se cumplió con la exhaustividad que 

solicitó el TEPJF, solicitó una copia del expediente en un plazo de no mayor de 24 horas. La finalidad, a decir del 

representante de la coalición, era verificar la forma en que se realizó la comprobación de los gastos de campaña del 
ahora alcalde Electo Eleazar García, a fin de detectar posibles fallas u omisiones y presentar su conformidad ante la sala 

Toluca del TEPJF. En respuesta, el titular del organismo Daniel rolando Jiménez Rojo, manifestó que por la transparencia 
con que se maneja la información en esa instancia, solamente les era requerido el pago de las copias del expediente de 

al menos 5 mil fojas, por lo que el material les sería entregado en el plazo determinado por la alianza. Sin embargo, 

apenas ayer, mediante un oficio, la coalición formada por el PAN-PRD solamente solicita parte del expediente, por lo que 
los integrantes del IEE ven contradictorio que no sea necesario para su análisis todo el expediente, ya que de esta forma 

también sería una revisión parcial del material que se requiere para una inspección a fondo. (Jaime Arenalde, página 
03) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 

¿Qué les pasa a los de Hidalgo nos une?, Se inconformaron porque según ellos no se había revisado 

exhaustivamente el gasto de la campaña de Eleazar García y se fueron hasta el tribunal federal que ordenó al IEEH que 
se revisara a petición de la coalición demandante., El IEEH hizo la revisión y no hubo cambio en su resolución porque de 

acuerdo a la documentación que tiene en su poder no hubo rebase del gasto. Los de HNU nuevamente se inconformaron 

y señalaron que la revisión había sido pobre y que debería de ser exhaustiva y pidieron copias de todo para que ellos 
mismos-faltaba más- revisaran todo. Les dijeron que tendrían que pagar por todas las copias y entonces don Ricardo 

Gómez Moreno, representante de la coalición ante el IEE, dijo que mejor todas no , que sólo renglones muy escogidos. Y 
surge de inmediato la pregunta ¿no que la revisión debía de ser exhaustiva?... por qué entonces sólo aspectos muy 

escogidos?... no suena lógico su planteamiento porque cuando les toca a ellos ser exhaustivos no lo son… vaya manera 

de enseñar el cobre. Lo mejor sería que aceptaran su derrota y no andarle buscando tres pies al gato… 

 (Adalberto Peralta, página 02) 

Criterio-Se dice que… 

que en el IEEH están sorprendidos con la actitud de la coalición Hidalgos nos Une (PAN-PRD), pues si bien el fin de 

semana exigían copia de una pila de documentos sobre los gastos de la campaña priista en Pachuca, a la hora de solicitar 

(y pagar) esos papeles, únicamente solicitaron facsimilares de unos cuantos registros. (redacción, página 03) 

Uno más uno-Pachuquillas: Contradictoria a todas luces la actitud de los integrantes de la alianza “Hidalgo nos une” 

conformada por PAN y PRD, pues mientras ante los reflectores gritan y demandan al Instituto Estatal Electoral copia de 
todos los gastos de campaña que realizo la coalición “Juntos por Hidalgo” en Pachuca, en el oficio dirigido al presidente 

del IEE, son mínimos sus requerimientos sobre el asunto… (redacción, primera plana)  

Milenio-Hidalgo, primer lugar en delitos electorales: A finales de 2010, Hidalgo ocupó el primer lugar en personas 

procesadas por delitos cometidos por elector contra el sistema de elección popular al sumar 27 procesados por este 

delito; en ese año, la entidad renovó a su gobierno estatal y los partidos políticos con sus candidatos que se enfrentaron 
en campañas electorales.  El estudio Perspectiva Estadística del Instituto Nacional de Geografía y Estadística (INEGI) 

emitido en septiembre de este 2011 y con cifras del último trimestre del año pasado, indica que la entidad sumó un delito 
por cada cien mil habitantes, sin embargo, solamente fueron sentenciados menos de la mitad de las personas 

procesadas. Tras la elección a gobernador del estado en julio de 2010, de los 366 procesos que se siguieron por diversos 
delitos, el 7.4 por ciento (27) fueron cometidos por elector contra el sistema de elección popular, cifra que coloca a la 

entidad como el número uno en el contexto nacional en este delito federal, por arriba de Tabasco.  Mientras que los 

sentenciados por irregularidades en el sistema de elección popular sumaron en ese mismo periodo de 2010 un total de 
13, por esta cifra Hidalgo alcanzó el segundo lugar en sentenciados por este rubro.  En la lista con procesos y sentencias 

de este tipo están los estados de Zacatecas y Colima.  Claves-Otros delitos  • En la tabla de procesados del INEGI en 
2010, destacan en primer lugar, también la privación ilegal de la libertad, además del delito federal de fraude, entre otros 

delitos cometidos. • Además se encuentra los delitos con narcóticos, falsificación y actos realizados con moneda falsa, 

cohecho, robo, contra la ecología y el medio ambiente, entre otros. (Misael Zavala, página 11) 
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P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Milenio-Niegan que coordinadores regionales operen en el PRI: El titular de la Secretaría de Planeación, 

Desarrollo Regional y Metropolitano (Sepladerym) Alberto Meléndez Apodaca, presentó a parte de su nuevo equipo de 

coordinadores para las regiones del estado. En la coordinación de Pachuca, fue nombrado José Ramón Vicente Diez, 
quien fuera secretario de administración en la presidencia municipal de Pachuca; para el caso de Atotonilco el Grande, 

fue nombrado Roberto Reyes Monzalvo, quien tuvo como último en cargo la Secretaría del Medio Ambiente del Gobierno 
del Estado. En la región de Tulancingo fue designado Gerardo Enrique Macedo Ortíz, quien anteriormente se desempeñó 

como subsecretario de prestación de servicios de la Secretaría de Salud; para la región Tula fue ratificada la ex diputada 
Aracely Velázquez Ramírez. Juan Carlos Alba Calderón, fue designado coordinador regional en Huichapan, funcionario 

que había tenido a su cargo la Comisión Estatal del Agua; en la región de Ixmiquilpan, se presentó a José Ponce Sosa, 

como coordinador regional, anteriormente había sido subsecretario de Desarrollo Regional y Concertación. Para la región 
de Jacala, fue designado al ex diputado Florino Trejo Barrera; mientras que para el caso de Actopan se presentó al 

también ex diputado Mario Perfecto Escamilla Mejía y por Zacualtipán se nombró a Guadalupe Saraí Marín Hernández, 
quien atendía la subcoordinación de Metztitlán. En la región de Huejutla se presentó al ex diputado Darío Badillo Ramírez; 

en Tizayuca al anterior coordinador regional de Actopan Guadalupe Portillo; para la región de la Tepehua a Félix Oviedo 

ex representante del gobierno en la región de Actopan y finalmente en Tepeji del Río se nombró a Efraín Ramírez 
Gutiérrez, quien había fungido como subsecretario de Desarrollo Político del Gobierno. Al ser cuestionado sobre la 

normatividad legal de estas coordinaciones regionales, cuya utilidad y legalidad ha sido cuestionada por la oposición, 
Meléndez aseguró que existe un trabajo desde hace diez años que respalda a estos puestos. Negó que estos cargos se 

utilicen como operadores políticos del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y aseguró que estarán evaluados 
continuamente para garantizar que se cumplan los objetivos trazados. “La política del Desarrollo Regional, plasmada en el 

Plan Estatal de Desarrollo, está enmarcada en fortalecer el proceso de planeación y de coordinación entre el estado y los 

municipios para realizar el trabajo del gobierno en forma eficiente en beneficio de la ciudadanía, con el objetivo de 
mejorar la calidad de vida para las regiones” apuntó el titular de la Sepladerym. Meléndez Apodaca dijo que a través del 

fortalecimiento de las coordinaciones regionales, se busca conocer de manera precisa las ventajas y desventajas de cada 
región, para ser más eficientes, al considerar que las coordinaciones deben ser una instancia activa y que además funjan 

de apoyo con el resto de la secretaria.  Claves-Profesionistas • El titular de la Secretaría de Planeación, Desarrollo 

Regional y Metropolitano, Alberto Meléndez Apodaca, aseguró que los nuevos coordinadores son personas profesionales y 
comprometidas con la ciudadanía. • Hasta ahora, la dependencia de Hidalgo, ha nombrado a 13 de los 17 coordinadores 

regionales que se suman al equipo de trabajo de la dependencia estatal. • En los próximos días se nombrarán los 4 
coordinadores restantes para completar todas las regiones de la entidad. Lo que antes eran subcoordinaciones, ahora se 

elevaron a rango de coordinación. (Gustavo Godínez, página 10) 

Milenio-Descartan conflicto entre Verde y PRI en Alfajayucan: Carlos Alberto Anaya de la Peña, diputado local 
por el distrito de Ixmiquilpan, descartó enfrentamientos entre militantes del PRI y Verde Ecologista en Alfajayucan a 

causa del resolutivo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TPJEF) que falló a favor del Revolucionario 
Institucional. El también ex alcalde de esa localidad reconoció que el pasado domingo varias personas realizaron una 

manifestación, en la cual tuvieron que intervenir las fuerzas policíacas “sin que pasará a mayores” y descartó que se 

tratara de militantes del Partido Verde. A su parecer, quienes tiene la intención de crear un conflicto social postelectoral y 
perturbar la paz del municipio son personas que supuestamente ya tenían asegurado un cargo público en la siguiente 

administración y a causa del resolutivo del TEPJF ya no lo podrán obtener. Además, consideró que los ciudadanos de 
Alfajayucan son incitados por personas de otros municipios como el alcalde electo de Ixmiquilpan Cipriano Charrez.  “Hoy 

ya le otorgaron sus constancia al alcalde electo, hay inconformidad, los tribunales resolvieron y por eso hacemos un 

llamado a la concordia porque todos vivimos ahí, no queremos irnos a ningún lado”, consideró. Además, “la fuerza 
pública tiene que estar al pendiente de salvaguardar, no es el Partido Verde, son algunas personas que ya se sentían con 

algún cargo las que están incitando, vimos que los acompañó el presidente electo de Ixmiquilpan”.  (Ángel Cabrera, 
página 11) 

Milenio.-PT tiene problemas para renovación de 84 comités: Al menos 34 de los 84 Comités Municipales del 

Partido del Trabajo (PT) en Hidalgo, podrían no renovarse en este año debido a la falta de representación del partido de 
la estrella en diversas localidades. Según la dirigencia del PT, son 50 los Comités Municipales que comenzarán su 

renovación la siguiente semana, sin embargo el resto de los municipios de la entidad no cuenta con representantes para 
poder agrupar un comité local.  Algunos de los municipios donde el PT renovará su estructura la siguiente semana son 

Acaxochitlán, Ajacuba, Apan, Atotonilco de Tula, Eloxochitlán, Francisco I. Madero, Huautla, Huehuetla, Huichapan, 

Ixmiquilpan, Mineral de La Reforma, Mineral del Monte, Mixquiahuala, Pachuca, Progreso y San Agustín Tlaxiaca.  
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Además de Singuilucan, Tenango de Doria, Tepeapulco, Tepeji del Río, Tetepango, Tezontepec de Aldama, 

Tianguistengo, Tizayuca, Tlahualilpan, Tlanchinol, Tlaxcoapan, Tula, Tulancingo, Villa de Tezontepec, Xochiatipan, 

Xochicoatlán, entre otros. (Misael Zavala, página 11) 

Crónica-Simboliza contienda 2012 tregua entre el PRI y Panal: El Partido Nueva Alianza (Panal) cumplirá los 

acuerdos de coalición con el Revolucionario Institucional (PRI) de cara a los comicios federales del 2012; sin embargo, 

esto no significa que la relación entre ambos organismos en Hidalgo se considere como “borrón y cuenta nueva”, precisó 
el dirigente panalista, Fernando Flores. En entrevista para La Crónica de hoy en Hidalgo, reiteró que entre el tricolor y el 

partido magisterial persiste una correlación tensa, pues las impugnaciones suscitadas durante el pasado proceso electoral 
en Huasca de Ocampo y Atotonilco el Grande originaron molestias entre la militancia. “Lograremos consolidar los 

acuerdos de coalición con PRI a nivel nacional, pero eso no significa que Nueva Alianza considere un borrón y cuenta 
nueva, que no tengamos memoria de lo que pasó, sencillamente se trata de una tregua política entre nosotros”. Una vez 

formalizada la coalición Compromiso por México, integrada por PRI, Nueva Alianza y Verde Ecologista, los tres partidos 

acordaron un convenio total para la candidatura presidencial, en tanto será parcial en 126 de 300 distritos federales, así 
como 20 curules al Senado de la República. En el caso de Hidalgo, el presidente priista, Omar Fayad, informó que serían 

dos distritos federales los que encabezará Nueva Alianza de cara a la elección para diputados, mientras que para el PRI 
recaerán el resto de las jurisdicciones. El ex diputado local aclaró que la dirigencia nacional del Panal aún no emite una 

postura oficial de estos pactos, ya que la convocatoria será publicada la primera semana de diciembre y en ella se 

plantearán los requisitos para los aspirantes, así como fechas de registro. “Vamos a esperar lo que nos digan oficialmente 
a nivel nacional, una vez que la convocatoria abierta a militantes y ciudadanos sea publicada podemos dar una postura, 

mientras tanto no podemos mencionar nombres o candidatos que participarán, por eso esperaremos los tiempos”. 
(Gabriela Porter, página 04) 

Crónica-Evitará MC simulación en su proceso interno: Al interior del partido Movimiento Ciudadano (MC) no habrá 

simulación en ningún proceso interno, tanto en el periodo de afiliación como en la inscripción de precandidatos a 
diputados federales y senadores para 2012, sostuvo la coordinadora Maricruz García Sánchez. Luego de anunciar el 

proceso de afiliación y credencialización, donde espera el registro de 12 mil simpatizantes, la ex senadora insistió que la 
nueva cara del organismo evitará prácticas de simulación, por ello los interesados tendrán que comprometerse con el 

partido para no renunciar al cargo y dejar los proyectos abandonados. MC ya publicó la convocatoria para los aspirantes 

al Congreso de la Unión por mayoría relativa, los cuales tendrán que inscribirse del 1 al 10 de diciembre ante la Comisión 
Nacional de Elecciones, en tanto los candidatos por representación proporcional serán del 12 al 15 de febrero. (Gabriela 

Porter, página 04) 

Crónica-Advierte el PVEM que participaría sin alianza: Tanto en Xochicoatlán como en Santiago Tulantepec 

competiremos solos en las elecciones extraordinarias del próximo 18 de marzo, confirmó el líder del Partido Verde 

Ecologista (PVEM) en Hidalgo, Jorge Malo Lugo. Pese a que el periodo para que los partidos registren sus convenios de 
coalición de esta contienda municipal vence el próximo 10 de diciembre, el PVEM mantiene pláticas con los dirigentes 

estatales tanto de Nueva Alianza como del Revolucionario Institucional, aunque sin acuerdos formales todavía. “Existe un 
diálogo constante con PRI y Panal, aunque no de manera formal, por ello no tenemos contemplada una coalición con 

ellos, tenemos pensado ir solos a la contienda extraordinaria, tanto en Santiago Tulantepec como en Xochicoatlán, donde 

no presentamos candidato y ahora lo haremos”. Aclaró que si los priistas pretenden una alianza en Santiago Tulantepec, 
la única condición para formalizarla será si el candidato del bloque es el ecologista Pedro Pablo Flores, quien resultó 

ganador de la contienda del pasado 3 de julio y luego de diversas impugnaciones los magistrados de la Sala Regional V 
en Toluca anularon los comicios de esa demarcación. ALFAJAYUCAN. A pesar de la victoria electoral del PVEM en 

Alfajayucan, el PRI impugnó el proceso ante la Sala Regional de Toluca, por ello los magistrados determinaron la 

anulación de dos casillas por presuntas irregularidades. En días pasados simpatizantes ecologistas de esa demarcación 
bloquearon la carretera Ixmiquilpan-Huichapan para manifestarse en contra del edil electo priista, respecto a la protesta, 

Malo Lugo declaró que respeta a los habitantes de esa localidad, pero el partido no avala acciones de choque. (Gabriela 
Porter, página 04) 

Criterio-Habrá candados para aspirantes a candidaturas: Para evitar que se utilice a partido Movimiento 

Ciudadano (antes Convergencia) como trampolín político para brincar a un cargo, y prontamente, renunciar al partido 
proclamándose políticos "independientes", como lo hicieron los hermanos Francisco Xavier y José Ramón Berganza 

Escorza, los interesados a una diputación federal o senaduría firmarán una responsiva para "no rajarse". Así lo informó, 
María Cruz García Sánchez, líder en Hidalgo de Movimiento Ciudadano, quien adelantó que a principios de diciembre se 

sacará la convocatoria para inscribir a militantes, afiliados o ciudadanos como precandidatos a una diputación o senaduría 

rumbo a 2012. Para poder aceptar una candidatura, "tienen que firmar un documento que diga que no pueden renunciar 
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al cargo que en su momento pudieran ganar, porque como ustedes saben... no solo ha sucedido en Hidalgo, también en 

muchos estados, a los políticos les damos el apoyo, el recurso económico, la estructura y el nombre del partido y luego 

nos dicen adiós, se declaran independientes", dijo. Lo anterior, viene a cuenta por los recientes casos del senador y 
cantante Francisco Xavier y su hermano, actual diputado local José Ramón Berganza Escorza, quienes se declararon 

"independientes", abandonado al entonces partido Convergencia. En conferencia de prensa, la lideresa exclamó "basta ya 
de las simulaciones, queremos que haya un compromiso. Si renuncian, estarán faltando al cumplimiento de un 

documento que firmaron y el respeto al ciudadano. (Antonio Alcaraz, página 04) 

Criterio-Alegra a priismo estatal decisión de Manlio Fabio: La declinación del senador Manlio Fabio Beltrones a la 
candidatura presidencial dejó un buen sabor de boca a los priistas hidalguenses, y "una vez más le callan la boca a 

agoreros que vaticinaron una división interna en nuestro partido", dijo el dirigente estatal del PRI Omar Fayad Meneses. 
Mientras que el ex presidente del CDE del PRI, José Antonio Rojo García, advirtió que eso muestra que en las filas del 

tricolor hay la suficiente madurez para entender que el país enfrenta un momento crucial que obliga a crear fortalezas y 

no divisiones. En entrevista con Criterio, Fayad Meneses planteó que con esta decisión prácticamente queda definida la 
boleta electoral que será utilizada el primero de julio. "Aunque bajo sospechosismo, en las filas de la izquierda ya 

definieron a su candidato; nosotros en el PRI, ya definimos con esta decisión, ya nomás resta que los panistas decidan a 
Josefina Vázquez Mota", dijo. Y refirió que entre los albiazules todavía corren el riesgo de que sea insertado Ernesto 

Cordero "quien es candidato del presidente, no del partido, pero es tan chiquito que difícilmente se puede ver en las 

encuestas. Ya hasta lo bautice como El chiquitín, por no dar el ancho en nada", aseguró. El dirigente estatal del 
Revolucionario Institucional, señaló que con este nuevo escenario político, prácticamente queda designado Enrique Peña 

Nieto, como un candidato de unidad que estará fortalecido por las distintas corrientes del priismo, aunque no descartó un 
espontáneo que se quiera inscribir el próximo domingo. Dentro de los sondeos que ha realizado entre los priistas, dijo 

que hay una aceptación tácita de Peña Nieto como candidato. Mientras que por su lado, Rojo García planteó que el país 
necesita en este momento partidos fuertes, para que las propuestas de solución que hagan a los grandes problemas sean 

una verdadera opción para la ciudadanía. Finalmente, indicó que la decisión de Manlio Fabio, muestra la calidad de 

políticos que existen y que realmente pueden generar las corrientes de opinión que necesitan los mexicanos para 
enfrentar de mejor manera sus problemas que se hacen crónicos al no tener soluciones eficientes e inmediatas. (Jorge 

Martínez, página 04) 

Criterio-Tras revés del TEPJF, Anaya no ve más consecuencias sociales: Alberto Anaya de la Peña, diputado local 
del PRI por el distrito 16, con sede en Ixmiquilpan, no prevé mayores consecuencias sociales a futuro en Alfajayucan, 

aunque podrían ser políticas, luego del conflicto suscintado por el revés del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), al darle el triunfo al priista Oscar Adalberto Ángeles García y quitárselo al ex candidato del PVEM. 

Aunque simpatizantes del Verde Ecologista han amenazado con impedir la toma de protesta del tricolor el próximo año, el 
legislador local refirió que el municipio siempre ha sido pacífico y no prevé que pase a mayores. “No lo creo, no hemos 

visto y esperemos que siga sin enfrentamiento ni choques, porque todos somos de ahí, nos conocemos”. Dijo que en las 

elecciones locales la gente es más apasionada que en las elecciones federales. En ese sentido, señaló que a unos meses 
de las elecciones de 2012, políticamente podría darse una “venganza política” por parte de los simpatizantes del PVEM 

contra su aliado, el PRI. Respecto a una alianza entre estos partidos, el diputado señaló que lo tendrán que decidir las 
dirigencias de cada partido. El conflicto ocurrió tras el fallo del TEPJF, quien dio el triunfo al candidato del PRI, por lo que 

habitantes del Alfajayucan han protestado y bloqueado carreteras. (Antonio Alcaraz, página 05) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Criterio-Resolvería TEPJF pendientes en breve: Antes que concluya la semana, podrían quedar resueltos los 
asuntos pendientes de la Sala Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, entre los que figuran los 

casos de Huasca, Tulancingo y Atotonilco el Grande, mientras que la culminación de Pachuca, se podría resolver hasta en 
unos 15 días. Conforme a los tiempos legales, Pachuca sería el último de los casos a resolver, consideró Ricardo Moreno, 

abogado de la alianza Hidalgo nos Une. La llegada de los asuntos generados en la elección de Michoacán, obligará, dijo a 

concluir posiblemente el jueves o viernes próximo los asuntos pendientes que hay de Hidalgo. En el asunto de Pachuca, 
planteó que será a la vuelta de unos diez días, cuando resuelvan el posible rebase de los topes de campaña por parte de 

Eleazar García. (Jorge Martínez, página 04) 

P L A N O        E S T A T A L  

Milenio-Hidalgo, casi listo para la práctica de juicios orales: El ministro Presidente del Tribunal Judicial de 

Hidalgo, Valentín Echavarría Almanza, aseguró que la entidad se encuentra casi lista para implementar la Reforma 
Constitucional en materia de Juicios Orales, ya que cuentan con la infraestructura y están en la fase final de la 
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capacitación al personal de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo. “¿Cuándo se implementará?, Cuando nos 

reunamos en la Comisión para hacer la valoración de cada una de las áreas y se tome la determinación de que contamos 

con los elementos de capacitación y sobre todo en el tema de espacios ya lo tenemos atendido”, aseguró el titular del 
Poder Judicial estatal. Mencionó que a pesar de que en los últimos meses se han dedicado a la capacitación del personal 

del Poder Judicial, ésta no se ha detenido para evitar cualquier problema a futuro. “Estamos en este momento con 
personal capacitado y lo seguimos haciendo, tenemos el espacio del que será el inmueble donde será la operación de la 

primera etapa del sistema en el bulevar del Minero (en Pachuca), sede de los tribunales de oralidad”. Dijo que una parte 

importante a destacar del proceso de capacitación en los juicios orales es la cuestión de oratoria, por ser un proceso 
donde la cuestión verbal resalta al momento de argumentar. “En la realización del nuevo proceso acusatorio ministerial, 

como todos los pedimentos se deben de hacer en audiencia pública, la formación de los estudiantes en el ámbito de la 
oratoria va a ser un instrumento muy útil en lo que la parte interesada deseé ante el órgano jurisdiccional, esto es, el 

Ministerio Público y el defensor habrán de hacer planteamientos directos en una audiencia pública y tendrá que ser 
oralmente”. Sobre los plazos de la implementación del nuevo sistema, dijo que ya está concluido el proceso de selección 

de jueces, por lo que ahora es cuestión de que las otras instancias impartidoras de justicia completen su proceso. 

“Tenemos un proceso de selección de jueces para la modalidad de oralidad que ya está concluido, jueces nombrados en 
la etapa de ejecución. Seguimos trabajando con personal de Seguridad Pública y con la Procuraduría y con la 

Coordinación Jurídica para poder determinar si los operadores del sistema en estas áreas ya se encuentran en 
condiciones para poder implementarlo. Es un avance muy significativo, quiero pensar que estamos en los límites de 

capacitación”, indicó Echavarría. Dentro de los juicios orales existirán varias etapas: la noticia criminal, que es la 

ejecución del presunto delito; la querella o denuncia y, a partir de ahí, empieza la etapa de investigación donde se 
presenta al detenido, recomienza la investigación y da la audiencia de vinculación al proceso, entre otros trámites; 

posteriormente se llega a la etapa intermedia, donde tanto la parte acusadora como la defensa presentan sus escritos en 
una audiencia intermedia, todo esto lo ejecuta un Juez de Control. En la etapa de Juicio, ejecutada por el Tribunal de 

Juicio Oral, se lleva a cabo la audiencia de juicio, la de lectura de sentencia y en su caso, la de individualización de 
sanciones; es un proceso nuevo para la sociedad hidalguense, el Poder Judicial prepara una representación teatral para 

difundir el modelo ante la comunidad.  Claves-Detalles • Una de las desventajas de los juicios orales es el costo que 

tendrán las audiencias de oralidad ya que se estima que por cada juicio las partes implicadas deberán cubrir la cuota de 
mil 800 pesos. • El sistema de los juicios orales no cuenta con la capacidad de enfrentar todos los asuntos bajo este 

esquema, por lo que la reforma plantea métodos alternativos de resolución de conflictos o el acuerdo entre las partes 
implicadas. • Para su implementación, las instituciones deben participar en conjunto; por ejemplo el Poder Judicial deberá 

supervisar la construcción y operación de los juzgados de control, instrucción y de juicio oral. (Alejandro Suárez, 

página 06) 

Milenio-Obligan a alcaldes a tener funcionarios capacitados: El Congreso Local aprobó ayer la nueva Ley del 

Instituto de Fortalecimiento y Desarrollo Municipal, con la cual se obliga a que los funcionarios que entrarán en vigor en 

las nuevas presidencias municipales, el próximo 16 de enero, tengan la capacitación y perfil adecuado para ocupar 
puestos como la Tesorería, Obras Públicas y Secretaría Municipal.  De acuerdo con Crisóforo Torres Mejía, quien propuso 

la iniciativa ante el Pleno del Congreso Local, “es con la intensión de que haya mayor profesionalismo, toma en cuenta el 
poder asesorar a los presidentes municipales para que den un mejor resultado”. Como ex alcalde, reconoció, “a los 

ayuntamientos llegan muchas personas que requieren de un trabajo pero no cuentan con la preparación y el perfil para 
desempeñar los cargos que les asignan, lo haremos sin violentar los derechos que tienen los presidentes en cuanto al 

funcionamiento del municipio”. La nueva ley busca que en las 84 alcaldías existan profesionistas capaces de realizar las 

tareas encomendadas, “lo que destacamos es que desde el Congreso seguiremos apoyando a las alcaldías, a quien lo 
solicite para que entreguen bien sus cuentas para que puedan tener asesoría los tesoreros y se hagan obras bien 

planeadas”.  Según el dictamen de ley aprobado ayer, la Cámara de Diputados Local está facultada para crear un nuevo 
órgano técnico denominado Instituto de Desarrollo y Fortalecimiento Municipal que tendrán como principales funciones 

“la investigación, recopilación de información, proporcionar asesoría y asistencia técnica a los municipios que lo soliciten; 

las de brindar capacitación permanente a los Ayuntamientos, elaboración de proyectos de carácter reglamentario o en 
manuales administrativos”. El artículo primero señala que el nuevo instituto “diseñará y promoverá programas para la 

formación, capacitación y profesionalización de los integrantes de los Ayuntamientos y demás servidores públicos 
Municipales”. De los 84 alcaldes, sólo cinco serán parte activa de la institución, “en su designación, deberá observarse la 

proporcional representación de las regiones del Estado, la pluralidad política, étnica y socioeconómica, Organizaciones y 
Asociaciones de Municipios, que serán invitados por el presidente de la Junta de Gobierno”.  El artículo 21 del nuevo 

ordenamiento considera contar con una oficina especializada en Capacitación y Formación Profesional que “coordinará el 

diseño y producción del material didáctico que sirva de apoyo a la capacitación e investigación en materia municipal del 
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Instituto”.  Servirá para “elaborar, organizar, desarrollar y coordinar planes y programas para la capacitación y formación 

profesional de los servidores públicos municipales y proporcionar asesoría y asistencia técnica para la formación 

profesional de los servidores públicos”.  Otra de sus atribuciones es “diseñar, proponer, programar y supervisar las 
actividades de formación teórica-práctica, tendientes a fortalecer la organización y la capacitación en los aspectos 

específicos que demanden los Ayuntamientos”.  También contemplan “elaborar y proponer los mecanismos necesarios 
que permitan la integración de una bolsa de trabajo, que incorpore a servidores públicos municipales profesionalizados”. 

Y “Promover la celebración de convenios de coordinación y colaboración con instituciones de educación técnica y superior 

que impulsen el desarrollo municipal”.  Elecciones extraordinarias ••• Joel Nochebuena Hernández, presidente de la 
Comisión de Gobernación en el Congreso Local, reveló que estudian la posibilidad de que los Consejos Ciudadanos en 

Xochicoatlán y Santiago Tulantepec -municipios donde se repetirán las elecciones a presidentes municipales- sean 
ocupadas por personas ajenas a las localidades para evitar que exista opacidad en el manejo de recursos públicos 

durante los comicios.  “La Comisión nos vamos a reunir para tocar ese punto que es una de nuestras responsabilidades, 
tenemos que dictaminar las consejos de administración en los municipios donde habrá nuevas elecciones, esa es la 

primera responsabilidad”. De acuerdo con el diputado local, “el 15 de enero es una fecha determinada, pero entendemos 

que debe haber un margen para que asuman su responsabilidad, la ley establece que pueda ser con vecinos del 
municipio pero tampoco limita que pueda ser de otros municipios”. Además, argumentó que “la idea es que se discuta si 

sea del municipio o no, considerando que estará al frente en las próximas elecciones, normalmente los ciudadanos 
entenderían que alguien del municipio podría tener sentimientos cargados hacía un partido”.  (Ángel Cabrera, página 

08) 

Milenio-Gobierno de Hidalgo y el IPN analizan proyectos: Con el objetivo de dar seguimiento a los acuerdos e 
informar sobre la gestión realizada para la consolidación de la Ciudad del Conocimiento, el coordinador del Despacho del 

Gobernador, Miguel Ángel Cuatepotzo Costeira y el secretario de Extensión e Integración Social del Instituto Politécnico 
Nacional (IPN), Oscar Súchil Villegas, sostuvieron una reunión en Palacio de Gobierno, ello tras el convenio signado el 

pasado 24 de agosto. Con la presencia de funcionarios estatales y directivos de la institución educativa, Miguel 

Cuatepotzo resaltó la importancia de vincular las instancias directas del IPN y del gobierno del estado, a fin de definir las 
líneas de acción y trabajo para así dar inicio a las actividades académicas, proyectos de servicio social e investigación. El 

coordinador del despacho del Ejecutivo, celebró la coincidencia que se ha establecido entre el IPN y la administración 
hidalguense para aprovechar las oportunidades y emprender así esfuerzos conjuntos en beneficio de la población. Por su 

parte, Oscar Súchil Villegas, afirmó que a través de una intensa vinculación los grupos de trabajo han mantenido, desde 

la firma del convenio con el gobierno del estado hasta la fecha, un trabajo constante mediante una agenda propia.  
(redacción, página 10) 

Crónica-Contarán municipios con instituto para planificar mejor su desarrollo: El Congreso local aprobó la Ley 
del Instituto para el Desarrollo y Fortalecimiento Municipal, cuya función será dotar de herramientas a los ayuntamientos 

para el desarrollo de sus atribuciones y obligaciones. La iniciativa fue presentada por el diputado Crisóforo Torres Mejía 

(PRI), y contiene herramientas jurídicas modernas que garantizan el Estado de Derecho y promueven el desarrollo 
municipal desde una vertiente federalista en coordinación con el estado. El Instituto para el Desarrollo y Fortalecimiento 

Municipal del Estado de Hidalgo está definido en el Artículo 2, como “el órgano técnico con labores de coordinación, 
promoción de estudios, recopilación de información, realización y publicación de investigaciones”. Estará encargado de 

proporcionar asesoría y asistencia técnica a los municipios que lo soliciten, brindará capacitación permanente a los 

miembros de los ayuntamientos. Además coadyuvará en la elaboración de proyectos de carácter reglamentario o en 
manuales que busquen la organización óptima de la administración pública. Fue otorgado un plazo de 90 días, contados a 

partir de la publicación del dictamen en el Periódico Oficial del Estado (POF), para la creación del reglamento interno del 
instituto,  la instalación de su Junta de Gobierno y la integración de programas. Los diputados Juan Francisco Mendoza 

Guerrero (PRI), Elba Leticia Chapa Guerrero (PRI) y Ramón Flores Reyes (PRD), coincidieron que es necesario fortalecer 

a los ayuntamientos en aspectos administrativos, hacendarios e  investigación, para atender demandas de la población. 
LLAMADO. Por otra parte, el legislador Joel Nochebuena Hernández exhortó a las Secretarías de Salud, Medio Ambiente, 

Desarrollo Regional y Desarrollo Económico a revisar y actualizar la política vigente en materia de confinamientos de 
basura y deshechos. Para erradicar los confinamientos de basura a cielo abierto y los rellenos en los que no existan 

medidas eficaces para la protección y preservación de la salud y el entorno. Según la Semarnat, en Hidalgo se localizan 
464 tiraderos que son tolerados por las autoridades municipales, en tanto que sólo 178 son considerados como 

adecuados para operar. Nochebuena Hernández señaló que de las mil 801 toneladas de desechos generadas a diario en 

la entidad, el 50 por ciento termina en tiraderos a cielo abierto, donde no recibe tratamiento adecuado y se arroja sin 
ningún control sanitario, en tanto que un restante 21 por ciento de basura es quemada. (Alberto Quintana, página 

03) 
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Criterio-Coordinaciones, un impulso: De ningún modo las coordinaciones regionales tienen un fin político, sino su 

objetivo es impulsar el desarrollo integral de cada localidad, expuso el secretario de Planeación, Desarrollo Regional y 

metropolitano, Alberto Meléndez, al referirse a las críticas de partidos de oposición que acusan que desde esas instancias 
se apoya al partido en el poder. En conferencia de prensa, donde presentó a 13 de 17 coordinadores regionales, el 

funcionario además reveló que a partir de la presente administración las sub coordinaciones regionales desaparecen, para 
elevar cada una a coordinación, pues observó que cada región del estado requiere la misma atención y prioridad. Sobre 

los señalamientos de la oposición, recordó que las coordinaciones regionales nacieron hace diez años, con una base 

normativa establecida en la ley de la administración pública y la ley estatal de planeación. Además, dijo que en este 
momento la dinámica tiene que ser de enfoque regional, en esta situación, ejemplificó, se presentan casos como el 

enfoque de desarrollo metropolitano que se viene impulsando no solo en el país, sino incluso en el extranjero, y de ahí la 
importancia que revisten estas instancias. Por ello, añadió que "la situación desde el punto de vista jurídico está 

superada". También aseguró que ninguna ley, ninguna norma violenta la autonomía del municipio, dado que la actual 
administración es muy sensible en no rebasar sus funciones. Finalmente, aseguró que en el caso de los coordinadores 

regionales todos tienen el compromiso de no rebasar sus facultades y menos involucrarse en actividades que no sean las 

de la administración pública, "no se pueden desviar de sus responsabilidades por otras actividades". (Emmanuel 
Rincón, página 05) 

Criterio-Se dictaminará viabilidad para tren suburbano: El titular de Planeación, Desarrollo Regional y 

Metropolitano, Alberto Meléndez Apodaca, reveló que esta semana se estarán reuniendo con representantes de la 
empresa Cal y Mayor para conocer lo que sería el dictamen definitorio sobre la viabilidad o no del tren suburbano. El 

funcionario confió que sea en un lapso de 15 días hábiles cuando ya se tengan novedades y comentarios sobre este 
proyecto de edificar un sistema de comunicación que facilite el traslado en la zona metropolitana del Valle de México a la 

que pertenece la entidad junto al Distrito Federal y el Estado de México. Meléndez Apodaca además se refirió al caso del 
Tuzobus del que aseguró se está realizando ya un estudio de movilidad para establecer las rutas por las que pasaría. Dijo 

que este estudio tendrá una inversión de alrededor de 50 millones de pesos, que ya se solicitaron al fondo metropolitano. 

También expuso que el proyecto contempla una propuesta de cinco ramales y se quiere trabajar en un primer ramal con 
la inversión anteriormente citada. Además, se refirió a los nombramientos en las coordinaciones regionales de las que 

adelantó, por lo menos en los casos de Huejutla y Pachuca se estarán revisando instalaciones para muy probablemente 
buscar otras sedes desde las que puedan despachar adecuadamente las oficinas. (Emmanuel Rincón, página 06) 

El Reloj-Realizan nuevos nombramientos en la Sedeco: En representación del gobernador, Francisco Olvera Ruiz, 

el titular de la Secretaría de Desarrollo Económico (SEDECO), José Pablo Maauad Pontón, dio posesión a nuevos 
funcionarios que a partir de este martes se integran en diferentes áreas de esta dependencia. Luis Lugo García fungirá 

como director general de la Corporación Internacional Hidalgo (COINHI), en sustitución de Ricardo Bravo Olguín; Fermín 
Garrido Baños será el director general de la Corporación de Fomento de Infraestructura Industrial (COFOIN), 

anteriormente encabezaba la Dirección General de Inversiones en la Subsecretaría de Inversiones y Productividad 

Sectorial, donde ahora despachará Gonzalo Badillo Marino, quien era titular de la COFOIN. Por último, Iris Hidalgo 
Hernández estará al frente de la Secretaría Particular del Despacho de la SEDECO, cargo que ocupaba Stefanía García 

Camacho. Maauad Pontón agradeció la labor y esfuerzo de los funcionarios que fueron parte del equipo de la Secretaría y 
sus organismos públicos descentralizados, y dio la bienvenida a los nuevos integrantes. (redacción, página 06) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Milenio-Policías de Tolcayuca exigen mejor salario: Mejoras salariales y aumentos en prestaciones, demandan 

policías de Tolcayuca al alcalde Gastón Valdespino Ávila. Un grupo de uniformados que pidió mantener el anonimato, 
solicitó al gobierno 10 por ciento de aumento directo a su sueldo, 8 por ciento más en compensaciones, y de ser posible, 

otro 3 por ciento, en prestaciones varias. Afirmaron que el ayuntamiento que encabeza el edil Valdespino Ávila, no ha 
decretado modificaciones recientes a los emolumentos de los efectivos adscritos a la dirección de Seguridad Pública 

municipal. Dijeron que algunos comisarios, se han mantenido en sus puestos, ante la falta de opciones de empleo 

predominantes en Tolcayuca, donde no abundan factorías o microempresas que contraten a trabajadores en edad 
productiva. Solicitaron también que se les aumente de uno a tres días de aguinaldo, para con esto, poder tener más 

efectivo y ampliar sus compras y alimentos, para compartir con sus familias en las fiestas que se avecinan. Adelantaron 
que de no recibir respuestas a sus demandas, emprenderán acciones de protesta, por lo que llamaron a abrir diálogos 

con la autoridad municipal, donde se negocien alternativas de solución.  (Radamés Salanueva, página 13) 

 

http://diarioelreloj.mx/index.php/local/L03-17040.html
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P L A N O      N A C I O N A L  

Milenio-Narcoaudios, suficientes para anular, dice Aureoles: Las grabaciones dadas a conocer por MILENIO sobre 

la presión de un operador del grupo delictivo La Familia para votar por el candidato del PRI a la alcaldía de Tuzantla son 

prueba suficiente para que la autoridad electoral anule la elección, aseguró el ex candidato del PRD al gobierno de 
Michoacán, Silvano Aureoles, en entrevista con MILENIO Diario. “¡Qué más pruebas quiere la autoridad! Le serán 

insuficientes tantas quejas, denuncias y testimonios de la gente para que el tribunal tenga elementos suficientes para 
anular la elección, tienen todos los elementos.” Por ello, Aureoles exigió al priista Fausto Vallejo que renuncie a la figura 

de gobernador electo hasta que no se hagan las investigaciones sobre la presunta presión del narcotráfico para que 
ciudadanos de Tuzantla votaran en favor del candidatto del Revolucionario Institucional, Julián Rodríguez. Aclaró que no 

sólo se trata de anular la elección sino también de que la Procuraduría General de la República y el resto de las 

autoridades encargadas de procurar justicia tomen estos elementos para realizar una investigación a fondo, incluso los 
señalamientos en su contra. En la entrevista realizada en las instalaciones de MILENIO, Aureoles sostuvo que el proceso 

electoral de Michoacán estuvo marcado por “una total inequidad, fue un proceso fuera de lo normal, al margen de las 
reglas, se violentó el estado de derecho, es un atentado brutal a la Constitución, a las reglas y a las normas y a la 

democracia y la pregunta que yo me hago es si así ganaron Michoacán, cómo irán a ganar la Presidencia de la 

República”. —¿Está diciendo que Enrique Peña Nieto y su campaña pueden ser infiltrados por el crimen organizado? —
Por supuesto. El candidato al que le han entregado la constancia de mayoría (Fausto Vallejo) navega de a muertito, se 

sorprende y dice: ‘es que yo no sabía, no sé nada’, pero sabemos cómo están las redes en el PRI y cuál era su fortaleza 
en el pasado: pactar con delincuentes, y ahora Peña Nieto, llegado su momento, va a decir: ‘yo no sé nada…’ cuando en 

todos los estados donde gobierna el PRI esa es su constante y si lo que vivimos en Michoacán se replica en todo el país. 
¡Aguas! Debemos de tener máxima alerta. En el noticiero nocturno de Ciro Gómez Leyva en MILENIO Televisión, Aureoles 

reveló que el equipo jurídico del PRD ya ha hecho contacto con el grupo de abogados del PAN y de la campaña de Luisa 

María Calderón con el fin de intercambiar información en cuanto a denuncias electorales. Por lo que hace al señalamiento 
de que él habría recibido dos millones de dólares del crimen organizado, el perredista y senador con licencia calificó de 

“ridiculez” esas versiones. —¿Durante su campaña no se le acercó el crimen organizado para pactar? —Jamás he tenido 
alguna relación o cercanía. —¿No conoces a líderes de Los caballeros templarios, con quienes se le vincula? —Sólo los 

que han salido por ahí detenidos o en las mamparas y fotos que veo de ellos en las carreteras. —¿Tiene las manos 

limpias? —Absolutamente. —¿Alejado del crimen organizado? —Yo soy un luchador social, soy político formado en la 
izquierda; no soy aventurero electoral ni ando en busca de un cargo público. —¿Se le pude investigar? —El antidoping, 

mi patrimonio y el de mi familia, lo que quieran. – Claves-Las amenazas de El Perro • MILENIO dio a conocer el 
pasado martes que el crimen organizado participó en las pasadas elecciones, pues amenazó a pobladores de Tierra 

Caliente y Tuzantla con matarlos, quemar sus casas y familias si no votaban por los candidatos del PRI. • Una grabación 
en poder de esta empresa revela que el narcotraficante Horacio Morales Baca, El Perro —tercero en la estructura del 

cártel de La Familia—, se encargó de la operación para evitar la llegada de Los caballeros templarios, pues el grupo 

criminal que dirige Servando Gómez Martínez, La Tuta, supuestamente aportó dos millones de dólares a la campaña del 
candidato del PRD a gobernador, Silvano Aureoles. • En la conversación, El Perro da órdenes de apoyar al aspirante a la 

alcaldía de Tuzantla, Julián Rodríguez Rosales (quien ganó la elección por 33 votos), de quien dijo estaba listo para 
cumplir con cada una de las peticiones de los habitantes que lo favorecieran con el voto. (Rodolfo Montes, página 18) 

Milenio-Cocoa: el PRI deberá pagar con “sumisión y silencio”: Luisa María Calderón, ex candidata del PAN a la 

gubernatura de Michoacán, aseguró que el trabajo del crimen organizado en favor del PRI “le costará sumisión, 
secretarías, silencios”, por lo que exigió al tricolor “explicar cómo va a impedir que esta delincuencia organizada se meta 

en sus gobiernos”. Luego de que MILENIO diera a conocer grabaciones en las que un presunto operador de La Familia 

ordenó apoyar al candidato priista en Tuzantla, Julián Rodríguez, bajo la amenaza de quemar casas a quien no 
obedeciera, la panista pidió a quienes tengan más pruebas de este tipo presentarlas y advirtió que el blanquiazul buscará 

la nulidad de la elección en ese estado. —¿Qué piensa de la aparición de este material, usted que compitió y que 
denunció este tipo de irregularidades? —Lo que me dice es que es cierto, que no soy la única que tiene claridad de que la 

delincuencia organizada participó y decidió el rumbo de la elección. Lo primero que yo quería era denunciarlo, que la 
ciudadanía sepa que quien ganó no fue por las buenas, que hubo quien le ayudó y que quien le ayudó cobra facturas, 

que las cobra caras, así que si hay muchos más ciudadanos que tengan elementos de prueba, que nos ayuden a pedirle a 

las autoridades correspondientes, con elementos probatorios, que es una elección que no fue buena. —¿Cree que estas 
pruebas obliguen a las autoridades a poner más atención a lo que dijo el día de la elección sobre la actuación de grupos 

de la delincuencia organizada? —Pues mira, ya oí al ingeniero Cárdenas diciendo que es tema de las autoridades 
federales, pero éstas no pueden meterse a un estado si no tienen la autorización del gobierno local, así que yo pienso 
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que el gobierno federal ha estado atento todo el tiempo intentando acotar, desactivar a estos grupos organizados, pero 

por supuesto que esto ojalá el PRI lo entienda, porque no sé cuánto comprenda que el trabajo que hacen los grupos 

organizados de la delincuencia organizada no es gratis y se cobra, todo cuesta y les costará sumisión, secretarías, 
silencios, no sé cuánto les cueste, pero es muy trágico comprobar que los grupos organizados decidieron una elección. —

¿El PRI debe dar una explicación de lo que sucedió, por lo menos en Tuzantla? —Lo que yo esperaría sería que el PRI nos 
dijera cómo va a impedir que esta delincuencia organizada se meta en sus gobiernos. —¿Cómo partido pedirán, dentro 

de la estrategia de la defensa, que la elección en Tuzantla se eche atrás? —Esta es una situación totalmente nueva en la 

que yo espero que la autoridad, el Tribunal Electoral, se meta a investigar porque sería muy doloroso saber que tenemos 
elementos probatorios de que la delincuencia organizada decidió apoyar al PRI, que esto inclinó la balanza, y que la 

autoridad no haga el intento siquiera para averiguar qué pasó. La ex candidata insistió que los panistas fueron objeto de 
amenaza desde la precampaña para que no aceptaran sus candidaturas. “El día de la elección, a varios de nuestros 

candidatos los tuvieron encerrados en su casa con siete personas armadas afuera, con barricadas en algunos municipios, 
con gente en las carreteras a las comunidades impidiendo el paso, gente en las casillas diciendo quién votaba y quién no. 

Tuvieron el cinismo de subir a las casas de campaña y advertir que no siguieran trabajando; claro que es difícil que haya 

pruebas porque te amenazan, pero de que hubo intromisión, sí la hubo”. —¿Esta podría ser una prueba que podría 
utilizar en la defensa jurídica de la elección? —Pues no sé qué tanto pueda servir como documental pública, claro que mi 

partido está levantando algunos elementos para ir al tribunal a pedir la nulidad de la elección por estas razones. Por 
separado, el secretario de Acción de Gobierno del PAN, Juan Molinar Horcasitas, aseguró que  “negociar estrategias 

electorales con los enemigos de México es una traición que no debe tolerarse”. Señaló que es necesario conocer “si 
efectivamente se pactaron compromisos entre candidatos del PRI y criminales a cambio de las presiones que estos 

ejercieron para votar por su partido”. (Daniel Venegas, página 19) 

Criterio-Gobiernos estatales viven del federal: JVM: La aspirante a la candidatura del Partido Acción Nacional 
(PAN) a la Presidencia de México, Josefina Vázquez Mota, dijo hoy que es necesario pasar a una segunda fase en la lucha 

contra el crimen organizado tras lo que se ha venido construyendo este sexenio, no sólo en seguridad sino también en lo 
económico. En el campo de la economía nacional de México, Vázquez Mota consideró que “nos hemos quedado a la 

mitad de un sistema federalista en donde, por el lado económico, los gobiernos estatales y municipales viven 

prácticamente de las transferencias del gobierno federal”. Y como es una “autonomía que no ha logrado consolidarse en 
un sentido más amplio, eso también se traduce en agenda de seguridad”, explicó En el marco de la presentación de su 

libro Nuestra oportunidad: Un México para todos, la diputada mexicana con licencia resaltó que frente al crimen 
organizado no hay espacios ni de amnistía, pues no son presos políticos, ni de negociación alguna. Vázquez consideró 

que hay que pasar a una segunda fase con dos o tres decisiones muy importantes, la primera de ellas: cómo se replantea 

el sistema federalista y no solamente en materia de seguridad, sino en materia económica. “Creo que nos hemos 
quedado a la mitad de un sistema federalista en donde, por el lado económico, los gobiernos y municipios viven 

prácticamente de las transferencias del gobierno federal”, explicó. Es una autonomía que no ha logrado consolidarse en 
un sentido más amplio y eso también se traduce en agenda de seguridad”, añadió la aspirante. Vázquez Mota dijo que ha 

llegado el momento de resolver muy bien las competencias de los estados, de los municipios, de la federación, y 
reconocer que en cuanto al crimen organizado se trata también de una agenda, un desafío, que no solamente le 

pertenece a México. “Sería poco responsable y realista dejar de lado el papel que tiene que jugar Estados Unidos en 

materia de corresponsabilidad”, sostuvo. Vázquez Mota aseveró que hay que fortalecer los gobiernos locales, las policías, 
los ministerios públicos, ya que “si no resolvemos de mejor manera, a nivel municipal y estatal (...), va a ser muy difícil 

avanzar a una mejor marcha (contra la delincuencia) o de una manera más eficaz”. Remarcó la necesidad de tocar las 
ganancias del crimen organizado y confió en que pronto habrá en México una ley para penalizar el lavado de dinero. La 

experiencia de países como Colombia, hace ver que no es suficiente con que los capos enfrenten la ley, ya que también 

tienen que ir los jueces involucrados, los políticos involucrados, los financieros que lavan dinero. “Creo que solo así 
podemos cerrar las puertas a la impunidad y a la corrupción”, enfatizó. “Tenemos que pintar una raya muy clara y quien 

(la) cruce tiene severas consecuencias, es decir, quien se meta con la ciudadanía, con la población civil, quien violente las 
reglas, debe tener consecuencias y que quede muy claro.”, subrayó. Por otra parte, Vázquez Mota consideró que “ha 

llegado el tiempo de que México abra los candados” en diversos sectores, entre ellos el energético. Manifestó su 

convencimiento de que México tiene salidas para ser una potencia en distintas áreas, que tiene un gran destino y puede 
estar viviendo “el mejor siglo” de su historia. (Adela Mac Swiney González, corresponsal). (redacción, página 18) 

Criterio-Estiman que Peña no necesita precampaña: Carlos Jiménez Macías, vocero del PRI en el Senado, 
consideró conveniente que el aspirante presidencial de su partido, Enrique Peña Nieto, permanezca “guardado” o fuera 

de los medios de comunicación electrónicos, en caso de que se registre como candidato único para ser postulado por el 

tricolor en 2012. A una pregunta, el también secretario técnico de la Comisión Política Permanente consideró que el 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

11 de 23 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

posicionamiento del mexiquense en las encuestas es tan bueno, que la limitante para no hacer precampaña en los 

medios no lo afectará en nada. “No sé si este es un problema para el partido, yo creo que Peña Nieto es un candidato 

muy fuerte que tiene un gran posicionamiento y un nivel de aceptación extraordinario. “Pero bueno, el partido 
seguramente estará analizando en esa perspectiva qué es lo que tiene que hacer”, dijo. - ¿Le conviene más estar 

‘guardado’?, se le preguntó. ”Sí, la verdad es que Peña Nieto tiene ya un plus muy importante y una fortaleza realmente 
que no se compara con la del resto de sus contendientes, tanto quien resulte del PAN como López Obrador”, aseveró. -

¿No tendrá un costo estar fuera de los medios? -”Bueno, tendría un costo, por supuesto, pero también lo tendrá para 

López Obrador y, en fin, no sabemos cómo termine el tema en el PAN”, señaló y expresó su escepticismo ante la 
posibilidad de que en el PRI de registre un Juanito, sólo para justificar un proceso de elección y tener acceso a los 

espacios en radio y televisión, que asigna el Instituto Federal Electoral. “Creo que nosotros vamos a actuar con mucha 
seriedad, pero si hubiera alguien que tuviera la intención de inscribirse, pues se puede inscribir. (Aunque) me parece que 

es un asunto que no está ahorita en la discusión, apenas acaba de suceder y ese escenario estoy seguro que apenas se 
está valorando en el partido”, explicó Jiménez. Tras la decisión de su coordinador, Manlio Fabio Beltrones, de no 

registrarse en la contienda para pelear por la candidatura presidencial, el senador lo elogió y confió en que se puedan 

superar los resentimientos y heridas que dejó el arranque del proceso interno. “Creo que tenía derecho a expresar sus 
sentimientos y seguramente también sus inconformidades con algunos de los procedimientos, pero me parece que al 

final del día son cosas que se van a superar”, afirmó. “La decisión de Manlio contribuye mucho al fortalecimiento del 
partido, es una contribución de mucha madurez política. También es una decisión madura, tiene el mejor de los 

horizontes, creo que es un hombre que va a poder seguirle aportando de muchas maneras al partido y a México”. El 

senador del PRI fue entrevistado luego de concluir su participación en la 18 Reunión Interparlamentaria México-Canadá. 
(redacción, página 18) 

Criterio-Inconformes con el Panal, los priistas enfrentarán a Moreira: Inconformes de la coalición del PRI con 
Nueva Alianza, ex líderes priistas en Puebla anunciaron que a nivel nacional se busca integrar un frente contra el 

dirigente nacional de su partido, Humberto Moreira. Ignacio Mier Velasco, presidente del Comité Directivo Estatal del PRI 

en el sexenio de Manuel Bartlett, sostuvo en entrevista que hay indignación de liderazgos y bases en Sinaloa, Jalisco, 
Guerrero y Chiapas, además de Puebla. En esos puntos, añadió, hay acercamientos para emprender acciones contra el 

dirigente nacional. Sostuvo que de parte de Moreira sólo han encontrado desprecio y ahora lo refleja con una coalición 
que califican de vergonzante. “Tuvo el descaro de firmar una alianza en donde cede espacios ante un partido que le quitó 

nada menos que el poder al PRI (en Puebla), el convenio es vergonzoso”, dijo Mier Velasco. También afirmó que el líder 

nacional funge como subordinado de Elba Esther Gordillo y por eso ignoró a los priistas en los estados. “Nos vamos a unir 
a otros estados que están agraviados como Sinaloa, Jalisco, Guerrero, Chiapas. Ya resolvió Moreira el acuerdo con Elba 

Esther ahora que venga a explicar a 900 mil priistas, ¿cómo lo va a hacer?”, cuestionó. “¿Qué puede hacer un acólito en 
la iglesia donde quien manda es el cura? Y él (Moreira) es el acólito”. Mier Velasco explicó que todavía están en etapa de 

acercamiento con priistas de las entidades en donde hay inconformidad por la entrega de espacios a Nueva Alianza y 

que, en caso de no encontrar una respuesta, pasarán a otra etapa. Este día se reunieron ex líderes del PRI en Puebla, 
como Alejandro Armenta Mier, Víctor Manuel Giorgana Jiménez y el propio Mier Velasco, quienes advierten que de no 

corregir hay riesgo de que ocurra lo de 2006, cuando dejaron solo a Roberto Madrazo (precisamente por Elba Esther), 
advirtió (Francisco Rivas, página 19) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Milenio-El asalto a la razón… 

Arte, la letra de Miguel González Avelar: Abogado, ex diputado, ex senador, ex secretario de Educación, Miguel 

González Avelar murió ayer a los 74 años. La erudición y trato fino; la buena música, la buena mesa y compañía, así 
como una esquizoide pero gozosa y contagiante obsesión por los palíndromos, hicieron de él un sibarita envidiable. 

Constructor y descubridor de palabras y frases que leídas al revés dicen lo mismo, se dio el lujo de hacer una obra de 
teatro (La muerte de Adelita, que dirigió Héctor Azar), en la que hizo a Dios poner a Adán en LA RUTA NATURAL, o a Eva 

preguntar: ADAN, ¿SOMOS O NO SOMOS NADA?, y a él responder: YO SOCIAL Y LAICO SOY, a lo que ella replicó: 

SOMOS LAICOS, ADÁN, NADA SOCIAL SOMOS. El epígrafe de uno de la decena de libros que escribió fue su mejor 
autorretrato: ARTE, LA LETRA SE VERLA AL REVES Por todo lo que él fue y significó, un titipuchal de amigas y amigos 

acompañamos ayer a Lulú, a Tere y a sus entrañables hijos Miguel, Federico, Francisco y Nicolás en su dolor y en su 
llanto. (Carlos Marín, primera plana) 
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Milenio-La Historia en Breve… 

Uno de esos enemigos era Manlio: Quienes estuvieron dentro cuentan que fueron dos ovaciones de pie, de dos 
minutos cada una. El tributo de los senadores del PRI a su coordinador, Manlio Fabio Beltrones. —Reconociéndole su 

decisión, valiente y congruente, de no buscar la candidatura del partido —cuenta uno de ellos, Francisco Labastida. El 
también candidato del PRI a la Presidencia de la República en 2000 inicia un elogio a Beltrones que podría sintetizarse en 

esta frase: “El Manlio de hoy es un Manlio mejor, un Manlio que ha crecido y se ha superado”. Aprovecho para retrotraer 

una historia que viví periodísticamente de cerca. La forma en que Labastida candidato marginó a Beltrones de su equipo 
en el 2000. —Dudabas de él, dudaste de él, Francisco. —Vamos a decir que dudé —concede—. Pero te voy a decir por 

qué dudé. Había gentes muy cercanas a mí, de todas mis confianzas, verbigracia Emilio Gamboa, que me decían que 
Manlio era un hombre al que indispensablemente debía tener cerca. Pero había una recomendación, una instrucción del 

presidente Zedillo de que no dejara que se me acercaran a los que consideraba sus enemigos. —¿El presidente Zedillo 

consideraba a Manlio un enemigo? —El presidente Zedillo consideraba a Manlio un enemigo. —Buena nota, Francisco. —
Entonces, no es que yo dudara de Manlio. —¿Era el peso de la opinión del Presidente? —Me pidió que varias gentes que 

él consideraba sus enemigos no estuvieran cerca de mí. Me lo pidió claramente. —Uno de esos enemigos era Manlio. —
Uno de esos enemigos era Manlio —ratifica Labastida. De aquello hace más de 11 años. Y, por lo visto, más de un priista 

poderoso sigue viendo en Beltrones a un enemigo. Esté donde esté. Haga lo que haga. (Ciro Gómez Leyva, página 
02) 

Milenio-En Privado… 

El no voy de Manlio: Manlio Fabio Beltrones lo había dicho ya en corto, pero varias veces: no competiré con Enrique 

(Peña Nieto) por la candidatura del PRI. Eso sería romper al partido. Lo que pasa es que en ese juego de espejos que es 

la política no todos le creían ni le daban el beneficio de la duda, adoptando una actitud materialista de hasta no ver no 
creer. Pues bien, ese ver para creer ocurrió el lunes por la noche cuando Beltrones dio a conocer un muy cuidado texto 

que en la cabeza repite la pregunta que había hecho en otro documento suyo, hace aproximadamente un año: Poder 
¿para qué? Ahora cambiando poder por unidad. Unidad ¿para qué? De su carta me quedo con un primer párrafo que deja 

ver un reproche por algunos métodos y algunos personajes del priismo y adoptados: Reconozco que en mi partido hay 
quienes tienen prisa y alegan la necesidad de la unidad para conservar privilegios o para garantizar sus intereses 
personales o de grupo. Y con un segundo párrafo: Este no es el tiempo de las ambiciones ni de la simulación. Es la hora 
de las definiciones apuntando al apretado triunfo en Michoacán y la definición política de la izquierda que ungió a Andrés 
Manuel López Obrador como su candidato en un ejercicio de unidad que parece desear para el PRI, a la que se llega, 

apunta, con equidad y sin exclusiones, dice, como presintiendo algo, antes de rematar: La simulación y la ingratitud son 
los peores venenos y nos han hecho mucho daño, y terminar con un acto de fe por la unidad del PRI ante el riesgo, 

siempre latente en todos los partidos, de su fractura, la vía más corta para la derrota política. Veremos cómo transitan los 

priistas este nuevo sendero, tras 11 años de cruzar el desierto, que aseguran les devolverá la Presidencia de la República. 
Retales 1. FECHA. En el mismo día, ayer, regresó a su despacho en la SEP Alonso Lujambio tras un mes de hospital; 

falleció uno de sus antecesores, Miguel González Avelar, a quien nombró Miguel de la Madrid en 1985, a la muerte de 
don Jesús Reyes Heroles, y murió Carlos Jonguitud Barrios, presidente vitalicio del SNTE, a quien Carlos Salinas 

defenestró en 1989, supliéndolo con Elba Esther Gordillo, de todas sus confianzas y más; 2. REGISTRO. El domingo no 

sólo se registrará Enrique Peña Nieto como precandidato del PRI. Habría al menos otro priista para permitir precampaña 
y acceso a medios. De ir solo, lo volveríamos a ver, como a López Obrador, hasta el 27 de marzo. A ver; y 3. DIPUTADO 

500. Se complica el caso del diputado federal Moisés Villanueva (PRI), asesinado el 3 de septiembre. El alcalde de Tlapa, 
Willy Reyes Ramos (PRI), niega su participación en el crimen y acusa de venganza política al procurador de Guerrero y ex 

alcalde de Acapulco Alberto López Rosas (PRD). Nos vemos mañana, pero en privado. (Joaquín López Doriga, página 

02) 

Milenio-Trascendió… 

Que luego de que se difundieran las grabaciones en las que un presunto operador de La Familia coaccionaba el voto a su 
favor, el priista Julián Rodríguez salió de Tuzantla con destino a Morelia. 

El presidente municipal electo se reunió en privado con la dirigencia de su partido, aunque dicho encuentro no se 

confirmó de manera oficial. 
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¿Cuánto tiempo más podrá mantenerse escondido? 

Que Santiago Creel repite: ¡No me bajo, no me bajo y no me bajo! 

El que tendría que bajarse es el que va en tercer lugar en todas las encuestas, dice el ex senador, segundo lugar en 

todas las encuestas presidenciales de Acción Nacional. 

Eso sí, Creel se cuida de no pronunciar el apellido Cordero. 

Que el Revolucionario Institucional se vestirá de gala el domingo para la ceremonia de registro de la candidatura 

presidencial de Enrique Peña Nieto ante la Comisión de Procesos Internos, que encabeza Pedro Joaquín Coldwell. 

Por el lado de Peña Nieto sólo irán algunos cercanos, como Luis Videgaray, César Camacho y quizá Alfredo del 
Mazo, pero, con toda seguridad, la cargada de cuadros medios del tricolor se hará presente. 

Que, a propósito del PRI, quien lleva varios días con mucho trabajo es el ex gobernador de Hidalgo Miguel Ángel 
Osorio Chong, pues a él le tocó la encomienda de curar las heridas que dejó la firma de la alianza con los partidos de 

Jorge Emilio González y la maestra Elba Esther Gordillo. 

Osorio Chong ha tenido que buscar a los inconformes, como la senadora María Elena Orantes (quien no acepta 

sacrificar su aspiración al gobierno de Chiapas en lugar del verde Manuel Velasco), a Samy David e incluso al senador 
Francisco Labastida. 

Que en la presentación del libro de Josefina Vázquez Mota en Madrid reapareció una vieja figura del calderonismo: 
Antonio Sola, artífice de la campaña negativa contra Andrés Manuel López Obrador y creador del concepto “… un 

peligro para México”. 

¿Fue por su cuenta o lo invitaron? 

(redacción, página 04) 

Excélsior-Juegos de poder… 

¿Tiene el PAN que definir ya a su candidato?: Ahora que Beltrones ha declinado participar en la contienda interna 

del PRI, Peña automáticamente se ha convertido en el candidato presidencial de ese partido. Ya tenemos, entonces, a 
dos de los tres nombres que aparecerán en la boleta en julio del año próximo: López Obrador, por los tres partidos de 

izquierda, y Peña por el PRI, el PVEM y el Panal. Sólo falta por definir el tercero que aparecerá bajo el emblema del PAN. 

La decisión está entre Josefina Vázquez Mota, Santiago Creel y Ernesto Cordero. Las precampañas, como lo contempla la 
ley, comenzarán el 18 de diciembre. Si los tres aspirantes permanecen en la contienda, habrá una primera ronda de 

votación el 5 de febrero sólo entre militantes y adherentes del PAN (alrededor de un millón 700 mil ciudadanos, aunque 
este padrón tiene deficiencias). Si uno de los aspirantes obtiene 50% de los votos o un mínimo de 37% de los sufragios 

más una ventaja de 5% sobre el segundo lugar, el PAN tendrá candidato presidencial ese día. De lo contrario, seguiría la 
precampaña y habrá una segunda vuelta electoral el 19 de febrero. Ahí ganará el aspirante que tenga más votos. La 

regla también contempla que, si uno de los aspirantes declina en el camino, y permanecen dos, sólo habrá una vuelta 

electoral el 19 de febrero. Esas son las reglas y, como he reiterado en varias ocasiones, en una elección partidista 
interna, cerrada a la militancia, todo puede suceder. Las encuestas sirven de poco porque gana el aspirante que aglutine 

más liderazgos regionales con capacidad de movilizar a la militancia el día de la elección. Es una elección que se 
conquista más por trabajo de "tierra" (movilización) que de "aire" (mercadotecnia). Por eso, aunque las encuestas 

demuestren que Vázquez va arriba en las preferencias entre simpatizantes panistas, que es una población diferente a la 

militancia del partido, puede haber sorpresas como lo vimos hace seis años cuando Calderón le ganó a Creel. Salvo una 
diferencia donde sí pesan las encuestas. Josefina ha logrado posicionarse como la candidata que le daría más pelea a 

Peña y a AMLO. Si los panistas fueran racionales, tratando de maximizar las probabilidades de ganar en 2012, la elegirían 
a ella. Sin embargo, sabemos que los partidos luego no se comportan tan racionales que digamos. Ahí está, por ejemplo, 
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el caso del PRD: aunque Ebrard era una mejor opción para atraer votantes más allá de la izquierda, los perredistas se 

inclinaron por López Obrador. ¿Le conviene al PAN adelantar su decisión y lanzar ya a su candidato?  Debe haber voces 

nerviosas en Acción Nacional que piensen que, mientras ellos están peleándose, los otros dos partidos grandes ya tienen 
a sus candidatos y están en pleno proceso de unificación. De ahí que consideren que lo mejor es que dos de los tres 

aspirantes declinen y haya candidato. El problema es quién. ¿Josefina que va arriba en las encuestas? ¿Creel que lleva 
seis años trabajando por participar en la contienda presidencial? ¿Cordero que tiene apoyos importantes dentro del 

gobierno? No parece sencillo que alguien se baje. Mucho menos que dos. Lo cual me lleva a pensar que en el PAN sí 

habrá precampaña y competencia real para elegir a su candidato presidencial. Y esto puede tener un efecto positivo para 
los panistas. Porque si se aplica la regla de que sólo recibirán spots de radio y televisión aquellos partidos donde sí haya 

competencia real, es decir, dos o más aspirantes contendiendo por la candidatura, pues tendremos muchas semanas a 
los panistas en los medios electrónicos, mientras que Peña y AMLO tendrán que estar fuera del aire hasta el 30 de marzo 

en que comienza la campaña presidencial. A menos, desde luego, que éstos pongan a un patiño para simular una dizque 
precampaña inexistente. Pero también creo que esta simulación no les conviene; se va a ver muy mal: indigna de alguien 

que quiere gobernar al país.  En suma, sólo falta conocer a un candidato en la boleta. Y esta dilación, si la juegan bien 

los panistas, podría operar a su favor. (Leo Zuckermann, página de internet) 

El Universal-Bajo Reserva: AL SENADOR Manlio Fabio Beltrones no le fue nada mal con el anuncio de su declinación a 

competir por la candidatura presidencial del PRI. El mexiquense Enrique Peña Nieto hizo un reconocimiento del  

"profesionalismo político" del sonorense. Antes de la sesión del Senado, sus compañeros de bancada le aplaudieron, lo 
felicitaron, lo apapacharon, nos dicen. Como lo hiciera en su largo documento para informar de su determinación de no ir 

a la competencia electoral del 2012, el legislador repitió la frase y le hizo un añadido: "Hoy empiezo otra vez y además 
no es la primera vez que empiezo otra vez".  

EL RELOJ del PRI marca la hora de las definiciones para la ruta del 2012. Después del anuncio del senador Beltrones, la 

cúpula priísta despliega hoy una serie de actividades para mostrar músculo y unidad. El dirigente del sector popular, 

Emilio Gamboa Patrón, convocó esta mañana a los 32 dirigentes locales para fijar una postura de apoyo a don Manlio y 
hablar de la cohesión del tricolor. Al mediodía, el dirigente nacional Humberto Moreira y Peña Nieto saldrán juntos a la 

toma de posesión de Diva Hadamira Gastélum Bajo, presidenta del Organismo Nacional de Mujeres Priístas. Por la noche, 
el mexiquense presentará su libro "México, la gran esperanza".  

UN NIÑO, de nombre Nicolás, estuvo presente en la Interparlamentaria México-Canadá. Ese chico fue testigo de las 

reuniones y del intercambio entre los legisladores mexicanos y canadienses. ¿Cómo hizo para colarse? La senadora del 

PRD Selene Vázquez Alatorre se llevó de viaje a su sobrino, quien estuvo sentado en los escaños del parlamento 
canadiense. Durante los dos días de trabajos, los parlamentarios de ese país dejaron de lado las formas y el protocolo, 

distintivo en la sede de Ottawa. La legisladora, suplente de Silvano Aureoles, argumentó que el muchacho era "casi" su 
hijo.  

LA MAESTRA dio un mal paso. Elba Esther Gordillo, presidenta del sindicato magisterial, se dejó ver la noche del martes 

con una férula en el pie izquierdo y una curación en la frente. Nos dicen que tuvo un percance en su casa, con la 

consecuencia de un dedo roto, y debió ser atendida de las lesiones. La profesora acudió a una agencia funeraria para ex-
presar sus condolencias a los familiares de su antecesor Carlos Jonguitud Barrios, quien fue velado en la ciudad de 

México.  

EL PRESIDENTE Felipe Calderón prepara un mensaje al cumplirse su quinto año de gobierno. El proyecto es que lo haga 
el 4 de diciembre, en el Auditorio Nacional, ante varios miles de invitados, entre alcaldes, gobernadores, dele-gados de 

las secretarías y funcionarios federales. Usted recordará que en septiembre, el jefe del Ejecutivo canceló un acto 

multitudinario, convocado en el mismo recinto, debido al atentado en el Casino Royale de la ciudad de Monterrey. Ante la 
tragedia, la Presidencia de la República cerró la convocatoria al patio del Museo de Antropología. Ahora, lo hará en 

grande para entrar a la recta final de los 12 últimos meses del mandato. (redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

MUY EXTRAÑADOS quedaron los asistentes al velorio del ex líder del SNTE, Carlos Jonguitud Barrios, cuando vieron llegar 
a Elba Esther Gordillo. 

PERO la sorpresa no fue por la presencia de la sucesora del fallecido dirigente sindical, sino porque la profesora traía una 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

15 de 23 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

bota de yeso y una lesión cerca del ojo izquierdo. 

EL HECHO es que, hace unos días, la lideresa de los maestros tuvo un accidente automovilístico y, aunque está fuera de 
cualquier peligro, resultan evidentes las huellas que le dejó el percance. 

EL GOBERNADOR de Puebla, Rafael Moreno Valle, trae una papa caliente en las manos. 

Y ES QUE la iniciativa de Ley de Ingresos 2012 que ya está siendo estudiada por el Congreso local no sólo mantiene sino 
que incluso hace más grande el "candado" a la transparencia que dejó como herencia el ex gobernador Mario "El 

Precioso" Marín. 

PARA el último año de la administración del priista, se estableció que quien quiera acceder a la Cuenta Pública del 

Gobierno Estatal tiene que pagar 75 pesos por cada hoja de ese documento pues, por fuerza, se deben entregar copias 
certificadas. 

Y, PARA el próximo año, la ley establece que cada una de esas copias costará 80 pesos, lo que quiere decir que consultar 
una Cuenta Pública anual, que tiene cerca de 500 hojas, costará algo así como ¡40 mil pesos! 

A MENOS, claro, que Moreno Valle, el Congreso local o ambos consideren que puede salirles aún más cara la opacidad 

que la transparencia y hagan algo por reformar esa la ley. 

AHORA que las dirigencias del PRI, el PVEM y el Panal ya acordaron cómo repartirse las candidaturas en las que irán en 

alianza en el 2012, varios políticos buscan una "patria chica" que los cobije para lanzarse. 

TAL ES el caso del ex dirigente nacional de Nueva Alianza Jorge Kahwagi, de quien dicen que, después de revisar la 

posibilidad de buscar un escaño por Baja California ahora tiene la mira puesta en Nayarit. 

Y, AUNQUE el actual diputado federal es capitalino, seguro que encontrará la forma de demostrar su residencia en tierras 

nayaritas, en donde se dice que tiene muchos y buenos amigos, como el gobernador Roberto Sandoval. 

TOTAL, con que se compre una casa en Nuevo Vallarta... ¡y listo! 

VARIOS precandidatos del PRD al gobierno del DF se están tronando los dedos. 

YA SE enteraron de que Mario Delgado, el secretario de Educación local que es señalado como el "delfín" de Marcelo 

Ebrard, tendrá hoy una importante reunión con su jefe y, más tarde, una más con el primer círculo de Andrés Manuel 
López Obrador. 

LA DUDA que surge entre los suspirantes perredistas es si ya hay una decisión sobre quién debe de ser el candidato para 
gobernar el DF a partir del 2012. 

Y, SOBRE todo, si ese elegido es Delgado, de quien se dice que tiene una estupenda relación tanto con Ebrard como con 
López Obrador, por lo que bien podría convertirse en el candidato "de unidad"... lo que sea que eso signifique en el PRD 

y sus partidos satélites. 

(redacción, página 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-En pocas palabras… 

¡Ahora soy rico, ni madres! Hay que trabajar: Por un momento me sentí como Pedro Infante cuando de la noche a 
la mañana dejó su vida miserable y la fortuna le sonrió. Ahora soy rico, pensé, pero como no es la primera vez que me 
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llegan este tipo de correos, de inmediato volví a mi triste realidad y me di cuenta que era una de esas bromas que 

circulan por la red. Se trataba de un “aviso” donde me notificaban que de entre los millones de sitios de Internet y de 

compras realizadas en supermercados fui seleccionado para recibir la nada despreciable cantidad de 850 mil dólares los 
cuales podría cobrar de inmediato. Textualmente decía que “la presente es para informarle de que su dirección de correo 

electrónico ha ganado un premio en metálico de EE.UU. $ 850,000.00 (ochocientos cincuenta mil dólares 
estadounidenses) como uno de los beneficiarios finales de una subvención en efectivo / donación para su propio 

educación personal, y desarrollo de negocio para este año 2011”. Según el señor Moore Kelvin, quien firma el correo, la 

elección fue hecha sobre la base del ejercicio de correo electrónico de selección al azar de los sitios Web y millones de 
facturas de supermercados en efectivo en todo el mundo, que fueron seleccionados entre los afortunados los 

destinatarios puedan obtener la suma de adjudicación de los EE.UU. $ 850,000.00 (ochocientos y cincuenta mil dólares 
de los Estados Unidos) como donaciones de caridad / ayuda de la PNUD, la CEDEAO, la Unión Europea y la ONU de 

conformidad con la ley de autorización de Parlamento”. Y anexan los supuestos números de calificación a través de los 
cuales se puede hacer efectivo el “premio”. (N-222 6747, E-900-56). “Usted PUEDE ver Nuestro Sitio Web párrafo Su 

Lectura: HYPERLINK “http://www.un.org/News/Press/docs/2003/ik344.doc.htm” \t “_blank” 

http://www.un.org/News/Press/docs/2003/ik344.doc.htm”. Con ésta, me han llegado al menos cinco notificaciones de 
diferentes premios entre camionetas, dinero en efectivo, y por supuesto que se trata de algún tipo que pretende 

introducir un virus a mi computadora y de paso jugar con mis sentimientos. Por sentido común hay que desecharlos en 
automático, pues las consecuencias pueden resultar nefastas en su equipo. Es obvio que en la vida las cosas se ganan en 

base a trabajo y quienes piensen que un golpe de suerte les puede cambiar la vida están equivocados. Definitivamente 

seguiré echándole ganas a mi trabajo. (Miguel Ángel Vargas, página 03) 

Crónica-Balcón Político… 

Conjuran huelga y pagan hasta la sidra: Si la estrategia era acabar con “el reinado” de casi cuatro lustros de Percy 
Espinoza Bustamante, como dirigente sindical de los trabajadores del municipio de Pachuca, los resultados obtenidos en 

las negociaciones con las autoridades municipales lo apuntalan más y lo hacen ver como un “excelente” negociador para 
la causa de los cerca de mil 300 trabajadores sindicalizados. Las autoridades municipales podrán dormir tranquilas luego 

que se logró evitar el paro de labores con que amenazaba el Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Municipio de 
Pachuca (SUTSMP), y que comenzaría a las 13 horas de este 23 de noviembre. La dirigencia sindical no sólo logró que las 

autoridades municipales paguen los 100 mil pesos por concepto de servicio médico privado, erogados previamente por 

varios trabajadores que desdeñaron el derecho que tienen a atención médica en clínicas del ISSSTE. También lograron el 
pago de horas extras y prima dominical para 567 trabajadores, que recibirán el pago de mil 219 pesos cada uno; seis 

becas de estudios superiores; 12 mil 500 pesos para el pago de pensión de los carritos recolectores de basura, para 25 
barrenderos. Además, las autoridades municipales se comprometieron a entregar 200 pases mensuales personales para 

balnearios y/o centros recreativos, a favor de los sindicalizados. Más aún, para celebrar las fiestas decembrinas el 

gobierno capitalino se comprometió a hacer un gasto “único” de 83 mil 369 pesos y, por si fuera poco, aportará 241 mil 
362 mil pesos para los festejos del 12 de diciembre, Día de la Virgen de Guadalupe. Con eso, no sólo se conjuró la 

huelga, sino que se fortaleció el cuestionado liderazgo de Percy Espinoza. (Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-La política en Hidalgo:  

Los indignados del PRI: Se selló la alianza electoral entre el PRI, PVEM y Nueva Alianza, a la que se llamó 
Compromiso por México y todo lo que parecía caminar sobre rieles de pronto crujió. Se cuentan por decenas las 

inconformidades de priistas en varios estados por la negociación que los deja sin esperanzas de participar. Con razón o 

sin ella, han llevado ya su inconformidad a los medios de comunicación, con la consabida amenaza de romper con su 
partido y no son cualquier militante, nombres muy conocidos aparecen entre los indignados. Como parte de las 

negociaciones de la coalición electoral, el PRI cedió a sus aliados lo siguiente: al PVEM le cedió 30 diputaciones federales 
de mayoría y a Nueva Alianza 23, en lo que respecta al senado, cuatro para el partido magisterial y cinco para el partido 

verde. En donde el PRI encabeza las cosas no pasarán de la natural disputa de los priistas contra otros priistas por 
hacerse de la postulación, pero en donde ya es de su conocimiento que serán sus aliados los que encabecen las fórmulas 

electorales la indignación estalló, no aceptan el ceder esos espacios a quienes consideran fundadamente tener menos 

fuerza política que ellos, consideran absurdo tener que apoyar a candidatos de partidos que por sí solos no representan 
nada o casi nada, es el caso ejemplar de Sinaloa, estado en el que el Panal será la cabeza de la candidatura al senado, 

cuando representa el 1% de la votación, o poquito menos, la indignación puede convertirse en mercado de oportunidad 
para los partidos opositores, dudo que lo dejen pasar. Aquí en Hidalgo el panorama de enojo puede diluirse en el caso 

http://www.un.org/News/Press/docs/2003/ik344.doc.htm
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del distrito de Tulancingo, dada la realidad política que enfrentan, adversa. Pero en el de Tepeapulco podría no ser, hace 

tres años pelearon con uñas y dientes la diputación federal, luego en la elección estatal, el priismo manifiesta agravio por 

el voto diferenciado de los panalistas para diputado y gobernador en los distritos locales de Tizayuca y Apan, y atizado 
por las contiendas municipales que acaban de pasar, hay indignación, a ver qué pasa. (José Sandoval, página 09) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

Peña Nieto el bueno, Hidalgo tiene con el buen futuro: La declinación del senador Manlio Flavio Beltrones para 

buscar ser candidato del PRI a la presidencia de la República tiene muchas lecturas, pero una en especial para el estado 
de Hidalgo. Para Hidalgo significa que la apuesta que destacados políticos del estado hicieron con mucha antelación por 

Enrique Peña Nieto fue acertada, lo que significa para ellos y para el estado finalmente un futuro bueno. No sabemos si 

en sentido contrario los apostadores por MFN tengan futuro no tan bueno como los otros, pero eso el tiempo lo dirá, 
porque en política es mejor sumar que restar.  

Porqué le puede ir bien a Hidalgo: Decíamos líneas arriba que destacados hidalguenses jugaron desde el principio 

todas sus canicas por EPN y no es mentira. De manera pública políticos como Miguel Osorio, Jesús Murillo, Manuel Ángel 

Núñez, la mayoría de diputados federales del estado, claro los del PRI, así como muchos otros tricolores apostaron con 
todo por el ex gobernador del estado de México. Y no echaron marcha atrás, para no convertirse en estatuas de sal como 

el personaje blanco. Se mantuvieron en su apuesta y en ella siguen, ahora con más ganas después de que PN es casi 
seguro candidato del PRI a la Presidencia de la República. Peña Nieto también ha mostrado especial deferencia con  los 

hidalguenses, hasta el grado de que para nadie es sorpresa que personas como Osorio Chong y Murillo Karam formen 
parte de su estado mayor en cuestiones políticas.  

La jornada del 2012 apunta bien para el PRI: De acuerdo a estudios de opinión recientes el PRI con EPN camina 
muy delante de los otros partidos de tal manera que si en este momento fueran las elecciones Calderón entregaría sin 

remedio la banda presidencial a Peña Nieto. El PRI no camina mal a Los Pinos. El PAN no parece que vaya a ser el 
problema serio para la contienda, porque va a la baja y ni siquiera la hermana presidencial pudo ganarle al PRI en 

Michoacán. La batalla se ve muy clara entre López Obrador y Peña Nieto. Esa es la batalla de verdad, porque     EL PEJE 

aunque muchos no lo quieren ver en su tamaño real, la verdad es que crece y crece todos los días. Incluso no se 
descarta que en caso de crisis fuerte en el PAN, Calderón pudiera apostar por el PEJE antes que por el PRI. Las cosas de 

la grilla. 

Hidalgo y los presidentes panistas: Ha recibido lo que en justicia le pertenece y lo que sus diputados han peleado 

con dientes y uñas, pero no más. Los gobiernos de Fox y Calderón no han sido particularmente favorables para nuestra 
entidad y cuando se han tomado decisiones que nos favorecen dieron la impresión como en la refinería de buscar por 

todos los medios, los modos de dañarnos. Ni se diga en cuanto a obras grandes como el aeropuerto que se ha convertido 
casi en una burla, pues un ex secretario de Comunicaciones habló de que teníamos la concesión y hasta la fecha nada. 

Las cosas pueden cambiar: Si gana el PRI la presidencia de la República las cosas pueden cambiar. Parece lógico. Y a 
lo mejor lo que los panistas le negaron a Hidalgo, el PRI se lo concede. Puede ser. Porque algunos hidalguenses, se 

supone ya en el gabinete, pueden facilitar lo que los azules trabaron. 

¿Qué les pasa a los de Hidalgo nos une?, Se inconformaron porque según ellos no se había revisado 

exhaustivamente el gasto de la campaña de Eleazar García y se fueron hasta el tribunal federal que ordenó al IEEH que 
se revisara a petición de la coalición demandante., El IEEH hizo la revisión y no hubo cambio en su resolución porque de 

acuerdo a la documentación que tiene en su poder no hubo rebase del gasto. Los de HNU nuevamente se inconformaron 
y señalaron que la revisión había sido pobre y que debería de ser exhaustiva y pidieron copias de todo para que ellos 

mismos-faltaba más- revisaran todo. Les dijeron que tendrían que pagar por todas las copias y entonces don Ricardo 

Gómez Moreno, representante de la coalición ante el IEE, dijo que mejor todas no , que sólo renglones muy escogidos. Y 
surge de inmediato la pregunta ¿no que la revisión debía de ser exhaustiva?... por qué entonces sólo aspectos muy 

escogidos?... no suena lógico su planteamiento porque cuando les toca a ellos ser exhaustivos no lo son… vaya manera 
de enseñar el cobre. Lo mejor sería que aceptaran su derrota y no andarle buscando tres pies al gato… 

 (Adalberto Peralta, página 02) 
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El Reloj-La hora en punto: Salvo Miguel Escamilla, presidente municipal de Mineral de la Reforma, que durante su 

trienio inaugura obras comunitarias cada "tercer día", habrá que evaluar las condiciones en las que dejarán los actuales 

ediles la titularidad de cada uno de los 83 ayuntamientos restantes. No se trata de recurrir al linchamiento o persecución 
política contra los alcaldes, como hace desde su curul Damián Sosa Castelán, diputado por Tulancingo, que pretende ver 

"en la lona y tras las rejas" a Jorge Márquez, edil de la ciudad de Los Satélites, quién por razones de transparencia, dejó 
de coincidir con el "rector a distancia". La revisión debe ir más allá; se trata de lo que hicieron o dejaron de hacer cada 

uno de los presidentes municipales por la población a la actualmente se supone gobiernan. En Huejutla, por ejemplo, 

arribó al cabildo un presidente municipal emergido de las filas del Partido Acción Nacional, que en la práctica y por 
congruencia, decidió romper con las ataduras de un blanquiazul que le exigía velar, casi en exclusiva por la gente afín a 

ese partido. Con el tiempo, el alcalde de Huejutla se impuso, al grado de que su partido, el PAN, le amenazó en 
diferentes momentos de expulsado si mantenía una conducta incluyente en su gobierno. Y pese a las presiones, todo, 

absolutamente todo indica, que el alcalde de Huejutla saldrá bien librado para-cuando llegue el 15 de enero de 2012. 
Para el edil de Ixmiquilpán, a quien popularmente identifican como "el siete pelos", las cosas, al parecer, no serán fáciles 

en su salida. No será por las condiciones en las que entregará las arcas municipales, pues corresponderá a la Auditoría 

Superior de Hidalgo y no el ayuntamiento entrante, emitir el resultado de la cuenta pública. En Ixmiquilpán, el asunto 
gira esencialmente en torno a la tesis del más fuerte, donde el edil entrante, tratará de demostrar que todo, 

absolutamente todo lo hecho por su antecesor, estuvo mal hecho. Tulancingo no es punto y aparte, pues Julio Soto, 
quien fuera perredista y luego panista y actualmente "sosista", seguramente se moverá en función de facturas electorales 

y difícilmente, en relación a los compromisos contraídos con los tulancinguenses. Falta un mes y poco más de tres 

semanas para que concluyan los actuales trienios, hoy, la transición municipal que se avecina parece como en paz, sin 
que ello necesariamente signifique que los 84 alcaldes cumplieron con su responsabilidad en cada uno de los municipios 

hidalguenses. (Edmundo Pineda, página 09)  

Criterio-Jaque Mate… Los Juanitos Manlio Fabio Beltrones ha decidido, supuestamente en aras de la unidad del PRI, 

declinar a su aspiración para obtener la candidatura a la Presidencia de la República. No le hace, sin embargo, ningún 

favor a Enrique Peña Nieto, el aspirante que se encuentra adelante en las encuestas. Las reglas del juego establecidas 
por la reforma electoral del 2007 impiden a los partidos tener tiempos de radio y televisión en la precampaña, que 

empieza el 18 de diciembre, si solo tienen un aspirante. Esto les da una enorme ventaja a los partidos que llegan a la 
precampaña oficial con dos o más precandidatos. 

Ya Andrés Manuel López Obrador pidió a los dirigentes del PT y Movimiento Ciudadano que se presenten como 

“candidatos Juanito”, esto es, como aspirantes a la candidatura que permitan a la izquierda el uso de los tiempos de 
radio y televisión pero que después se retiren para dejar el camino libre al único y real candidato. El esquema sería 

similar al que utilizó López Obrador en el 2009, cuando lanzó la candidatura de Juanito en Iztapalapa con la instrucción 

de que después debía renunciar y permitir que Clara Brugada ocupara la jefatura de la delegación de Iztapalapa. Las 
cosas no fueron tan fáciles, porque Juanito terminó por creerse su nominación y al final tuvo que ser obligado a dejar el 

gobierno delegacional para permitir que lo asumiera Brugada. Las candidatas Juanito se han utilizado también para burlar 
las cuotas de género en las listas electorales. 

Ahora el PRI se enfrenta a una situación similar. Peña Nieto se ha quedado como precandidato único del PRI. Esto en 

principio le quitaría el uso de los tiempos de medios en la precampaña que comenzará el 18 de diciembre. Si el PAN va a 
tener una precampaña real, con tres aspirantes hasta este momento, y el PRD se va a crear la suya con precandidatos 

Juanito, el PRI estaría obligado también a montar una precampaña falsa para no ser el único partido sin esos tiempos de 

medios. 

No podemos culpar a nadie de estos engaños que a nadie engañan. El problema surge de una ley electoral hecha para 

generar simulaciones. Ningún partido va a aceptar guardar silencio mientras los demás utilizan los medios para sus 

campañas. 

El senador Beltrones ha escogido declinar a sus aspiraciones presidenciales en un momento complicado para el PRI. Todo 

el mundo sabe que Peña Nieto ya es el virtual candidato del partido. No faltará quien acepte convertirse en un nuevo 

Juanito para ayudar al partido a obtener los tiempos de precampaña, pero tendrá que hacerlo ante una sociedad que 
sabrá claramente que todo es una simulación. Ya incluso el Partido Verde ha anunciado que apoya la candidatura del 

mexiquense. Si alguien es presentado como rival de último momento, no podrá quitarse de encima las acusaciones de 
que es un nuevo Juanito. 
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Lo ideal sería, por supuesto, modificar la ley y tener reglas más sensatas y más justas, pero eso ya no se puede hacer 

ahora. Hay que jugar con lo que hay. Por eso nadie puede pensar que Beltrones está buscando congraciarse con Peña 

Nieto al renunciar en “aras de la unidad”. Mucho mejor habría sido para el candidato tener a un rival fácil pero legítimo 
como Manlio, que las encuestas colocan muy por debajo en popularidad, que buscarse ahora un Juanito para cumplir la 

misma función en un acto de abierta simulación. Pero me imagino que para eso se hizo la ley: para hacer de los Juanitos 

una parte habitual del paisaje político de nuestro país. 

MÁS DE 4 POR CIENTO 

Después de bajar a una cifra de 3.2 por ciento, el crecimiento de la economía ha regresado en el tercer trimestre al 4.5 

por ciento anual que tuvo también en los tres primeros meses del año. El promedio de los nueve primeros meses es 
superior es de 4.1 por ciento anual. No es una cifra para hacer volar las campanas, pero tampoco está mal en un 

momento de estancamiento internacional. (Sergio Sarmiento, página 20) 

Criterio-La Silla… Transición y cambios en Hidalgo Sin hacer mucho ruido, de manera pausada y hasta discreta, en 
el gobierno de Hidalgo comenzaron los cambios tan esperados en meses recientes. Se trata de los ajustes que se vienen 

anunciando en columnas y cafés desde el inicio de la actual administración estatal, y que corresponden a un proceso de 

ajuste natural por la cercanía de las elecciones federales de 2012, pues aunque faltan seis meses para la jornada 
electoral, el proceso formal ya dio inicio y diciembre será un mes clave para las postulaciones al Congreso de la Unión. 

Pero volvamos a los cambios. El momento de transición entre la administración de Miguel Osorio y el de Francisco Olvera 
está en proceso desde hace varias semanas, y se intensificará antes de finalizar el año. La idea fue que los personajes 

políticos clave de la administración saliente se mantuvieran en sus cargos para el inicio del actual gobierno y, una vez 
llegada la coyuntura electoral, se hicieran enroques que garantizaran un cambio suave y sin sobresaltos entre dos 

equipos que vienen de la misma matriz. Así, algunos de los secretarios, subsecretarios y titulares de otros cargos se irán 

acomodando en la estructura político-electoral del tricolor para manejar las postulaciones de los hombres fuertes. En su 
lugar llegarán personajes evaluados por el actual gobernador para garantizar que su trabajo será con base en las metas 

trazadas para este sexenio. Nuvia Mayorga, Víctor Velasco y Fernando Moctezuma, según se estima, podrían aspirar a un 
cargo público una vez concluido esta transición. Y entonces la maquinaria estatal se afinará ya de manera definitiva para 

avanzar en el resto de un gobierno al que todavía le falta mucho camino por recorrer. (Manuel Baeza, página 17) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

Que en Tulancingo ya se empiezan a calentar los ánimos electorales, pues ahora resulta que quien se perfila para tener 

mano en la candidatura de este distrito por la coalición PRI-Panal-Verde es nada más y nada menos que el cantante 
Francisco Xavier, lo que ya causó exasperación de algunos renombrados priistas quienes acusan que no se vale que les 

den la espalda, en caso que se llegara a dar esta candidatura. Mientras sucede o no, el más contento es el cantante 
panalista. 

Que en el estado ya comenzaron los ensayos de los juicios orales; sin embargo, dicen que como apenas van 
comenzando los jueces todavía se las ven negras porque no están acostumbrados a lidiar con los abogados defensores, 

los acusados y los acusantes al mismo tiempo. Ayer mismo, el juez Noé Hernández tuvo un ensayo de un juicio oral, 
pero dicen que se puso muy nervioso, pues era su primera vez, y para colmo, el abogado defensor del acusado se le 

olvidó acudir al ensayo.  

 

Que a quien ya bajaron de una posible diputación es al ex subsecretario de prestación de Servicios en la 
Secretaría de Salud, Enrique Macedo, pues le dieron la encomienda de ser coordinador regional en Tulancingo. 

Entre los que ya tienen nueva chamba están Ramón Vicente Diez, que estará como coordinador en Pachuca y que 

dicho sea de paso, es un excelente operador político. También destacan algunos diputados y hasta el ex secretario de 
Medio Ambiente, Roberto Reyes ¿Tendrá algo que ver la política con los nombramientos? 

Que el diputado local Carlos Alberto Anaya ya encontró al culpable de los conflictos post electorales suscitados hace 

unos días en el municipio de Alfajayucan. Según su apreciación dice que el edil electo de Ixmiquilpan, el panista 
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Cipriano Charrez es quien ha incitado a los pobladores a manifestarse y a hacer desmanes. ¿Será? 

Que quien ya de plano se descaró con su campaña rumbo a 2012 es el secretario de Desarrollo Social, Víctor Velasco, 
de quien dicen ya se la pasa más tiempo en la Huasteca que en Pachuca, tanto que hasta dicen festejó su cumpleaños 

por esos rumbos. Lo malo es que ya comenzaron a salir algunos huastecos indignados, quienes dicen que no conocen al 
secretario, que mejor les manden a otro. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

“Estamos en este momento con personal capacitado y lo seguimos haciendo, tenemos el espacio del que será el 
inmueble donde será la operación de la primera etapa.” 

Valentín Echavarría, presidente del Tribunal de Justicia de Hidalgo, sobre los ensayos para la implementación del 
sistema de juicios orales.  

“Es con la intensión de que haya mayor profesionalismo, toma en cuenta el poder asesorar a los presidentes municipales 

para que den un mejor resultado.” 

Crisóforo Torres, legislador local, sobre la nueva Ley que obliga a los alcaldes electos a contratar funcionarios 

capacitados. 

“Son personas que ya se sentían con algún cargo las que están incitando, vimos que los acompañó el presidente electo 

de Ixmiquilpan.” 

Carlos Anaya, diputado, sobre la acusación de que Cipriano Charrez incita a la discordia. 

(Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice… que el próximo domingo se registrará Enrique Peña Nieto como precandidato del PRI a la 
Presidencia de la República, y para ello debe contar con el respaldo de los sectores de su partido. Por esa razón, 

seguramente el diputado Canek Vázquez, líder nacional de los jóvenes del Revolucionario Institucional, recibirá una 

llamada del aspirante presidencial para pedirle su firma en el documento a presentar. 

que con los nombramientos de los nuevos coordinadores anunciados ayer en la Secretaría de Planeación y Desarrollo, 

que dirige Alberto Meléndez, los recién nombrados funcionarios aseguran trabajo para los próximos meses o años, 

aunque se quedan fuera de la jugada por una posible candidatura. Así, personajes como Enrique Macedo 
Ortiz (coordinador en Tulancingo), Mario Escamilla Mejía (coordinador en Actopan), Francisco González 

Vargas (coordinador regional en Tepeapulco) tendrán que esperar a mejor ocasión electoral, pues sonaban como 
posibles candidatos en Tulancingo, Ixmiquilpan y Tepeapulco respectivamente. 

que hablando de candidaturas quien suena fuerte en estos días como posible candidato a diputado federal por el distrito 

de Tulancingo es José Antonio Rojo García de Alba, en virtud de que ya fue diputado local por el distrito de Tenango 
de Doria. En el caso de Tula, aunque se sigue mencionando el nombre de Fernando Moctezuma (actual secretario de 

Gobierno), un nuevo nombre se maneja con insistencia como posible precandidato: se trata de Carlos Moreno, 

subsecretario de gobierno, quien podría aspirar a ese cargo. 

que en el IEEH están sorprendidos con la actitud de la coalición Hidalgos nos Une (PAN-PRD), pues si bien el fin de 

semana exigían copia de una pila de documentos sobre los gastos de la campaña priista en Pachuca, a la hora de solicitar 

(y pagar) esos papeles, únicamente solicitaron facsimilares de unos cuantos registros. 

que detrás del conflicto electoral en Alfajayucan hay interés del PVEM por conseguir posiciones en el próximo gobierno 

municipal. Quienes siguen de cerca el tema señalan que Guillermo Zamudio, el militante del verde que perdió la 

elección por una decisión de los tribunales, quiere negociar posiciones en el equipo que dirigirá Óscar Ángeles por 
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cuatro años. Zamudio sabe que ya nadie puede regresarle el triunfo, y por eso intenta impresionar a quienes le hagan 

caso. 

que Rosa María Juárez, dirigente del Consejo Coordinador Empresarial, siempre se anda quejando de que funcionarios 
estatales no atienden las peticiones del organismo que preside, pero que no se ha dado cuenta que ella nunca pone un 

pie en sus oficinas. (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: El uso irresponsable de tarjetas de crédito durante el Buen fin podría adelantar a 
diciembre la “cuesta de enero”: Condusef… compras compulsivas = angustias innecesarias (redacción, primera plana) 

Visto bueno-Radio pasillo del miércoles… 

Suena a todo volumen que en la presentación de Darío Badillo Ramírez como coordinador regional en Huejutla, varios 
asistentes a la conferencia de prensa se preguntaron si el político huasteco ya regresó a las filas del PRI o en realidad 

nunca salió de ellas. 

Oficialmente, el ahora funcionario representó al Partido Nueva Alianza (Panal) enla LX Legislaturalocal. 

Sin embargo, siempre se sospechó que mantuvo su corazón tricolor y que, si se puso temporalmente la camiseta de la 
agrupación magisterial, fue porque los acuerdos para la coalición PRI-Panal de hace casi cuatro años así se lo requirieron. 

En la lista de coordinadores regionales presentada ayer hay nombres interesantes, que podrían perfilar a posibles 

candidatos del PRI a diputados federales en los comicios de 2012. 

Entre los 13 funcionarios destacan Enrique Macedo Ortiz en Tulancingo, Aracely Velázquez Ramírez en Tula y Juan Carlos 

Alba Calderón en Huichapan. 

José Ramón Vicente Diez fue designado coordinador regional en Pachuca, pero su fracaso en las recientes elecciones 

para diputados locales hace ver complicado que el PRI lo postule para buscar un escaño federal el próximo año. 

Suena en Radio Pasillo que también llamó la atención el nombramiento del ex titular del Consejo Estatal de Ecología 
(Coede), Roberto Reyes Monzalvo, como coordinador regional en Atotonilco el Grande. 

Esta designación fue vista como un premio de consolación para el también ex diputado local, quien después de casi siete 
meses en la “banca” regresó a la actividad pública. 

Suena en Radio Pasillo que algunas personas cercanas a Raimundo Ordóñez Meneses, titular dela Oficinade Servicios 
Federales de Apoyo ala Educaciónen el Estado de Hidalgo están haciendo una “vaquita” para regalarle un buen curso de 

oratoria y entrenamiento de medios. 

Y es que Ordóñez Meneses, acostumbrado al encono y la declaración aguerrida en los menesteres electoreros, ha 

recibido malas notas por el desconocimiento de los programas y la oficia a su cargo. 

Dice la conseja popular que “el que es perico donde quiera es verde” -en este caso azul-, pero Ordóñez Meneses parece 
que hasta el habla perdió, pues en las actividades públicas a las cuales es convocado evita el encuentro con los 

reporteros. Qué tiempos aquellos cuando el ex secretario general de Acción Nacional en Hidalgo se acercaba a la prensa 

con cualquier pretexto. 

(redacción, página de internet)  

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-María Luisa Pérez: Motivar la parte imaginativa y literaria de los niños también resulta fundamental para su 

desarrollo, por ello la directora general de Educación Básica en la SEPH fue una de las funcionarias que permaneció 
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atenta a la organización del certamen de cuentos navideños, convocado en conjunto con el DIFH. Estos concursos no 

sólo motivan a los pequeños, sino que además rescatan valores y tradiciones.  

Abajo-Vianey Lozano: Todos recordarán a la joven diputada por las sesiones del Congreso local donde casi se quedaba 

dormida, pero ahora lo harán más por convertirse en la próxima “Juanita”, pues ya es un hecho que prepara las maletas 
para dejar ese cargo y así dar paso a su suplente, hijo de la lideresa de la Sección XV del SNTE. Con lo que comprueba 

que existen papeles para los que es necesario un poco de voluntad y conocimiento.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

EN FIN 

La diputada local panista Yoli Tellería ahora sí que se “agarró los dedos con la puerta” porque promueve 
modificaciones legales para que exista respeto verdadero a la cuota de género, pero se refirió a sus 

compañeras legisladoras de oposición. Cuando se dio cuenta de que había generado molestia entre las diputadas, 
Tellería quiso recomponer sus declaraciones y sólo quedó peor porque dijo “las modificaciones son para que las suplentes 

sean mujeres porque siempre hay un hombre atrás”. Este comentario tampoco fue aclarado ya, pero las diputadas que 

integran la LXI legislatura dijeron que seguramente la panista se refería a la permanente tutoría que ejerce Daniel Ludlow 
sobre todas las intervenciones, acciones y propuestas de Yoli. 

QUEJAS 

En los alrededores del Hospital General de Pachuca los robos continúan incontrolables, denuncian vecinos 
y usuarios del nosocomio, así como de los comercios y servicios cercanos. Todos los días hay decenas de 

asaltos y robo de autopartes, pero las autoridades municipales no hacen nada ni comentan al respecto. La 
situación es ya inaguantable, dicen los afectados, pues son muchas semanas a merced de la delincuencia. 

PLANEA 

Los legisladores locales, sin distingo de partido, comentan ya en público que la actuación del secretario de 

desarrollo económico en Hidalgo queda mucho a deber. La escasa acción de la dependencia quedó en 
evidencia, comentaron los diputados a los grillitos, durante la comparecencia de José Pablo Maauad. Y es 

que explicaron que en toda su intervención el joven secretario se dedicó a hablar sobre sus planes y proyectos, pero en sí 
nada se concretó aún, de ahí que ese mismo día fuera bautizado como el “zopilote”, porque sólo planea. 

INSTRUCCIÓN 

Ahora que el Panal encabezará la candidatura de la alianza integrada por el PRI, PVEM y Nueva Alianza, el 
trabajo preelectoral ya inició en Tepeapulco. Decenas de personas afines al Panal reclutan jóvenes en escuelas 

secundarias y preparatorias para que los apoyen en labores partidistas como colocar propaganda, repartir información en 

brigadas y si es necesario pues también reforzar la seguridad y logística en próximos eventos sociales, como por ejemplo 
las posadas del partido. 

 (Redacción, página 02) 
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